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Reflexionemos por el 
día a día que estamos 
viviendo a nivel global.

En esta oportunidad, queremos 
traer una reflexión a nuestros 
gentiles lectores: La humanidad está 
angustiada buscando una respuesta 
a las catástrofes mundiales que se 
están sucediendo sobre la tierra, sin 
encontrar una respuesta que apacigüe 
los corazones. Sin embargo, en la 
Escritura Sagrada, la Biblia, esta 
TODO revelado, “porque sabemos 
que toda la creación gime a una, y a 
una está con dolores de parto hasta 
ahora”. (Romanos 8:22). 
Las contracciones en una mujer antes 
del parto son señales anunciando que 
se aproxima el nacimiento de un nuevo 
ser, van en aumento hasta la hora en 
que da a luz. Esto es lo que viene 
sucediendo en el planeta señales 
(contracciones) de destrucción de la 
tierra hasta que llegue un momento 
culminante.
El libro de Apocalipsis capítulos 8 al 
11 nos habla de 7 trompetas. Veamos 
las de nuestro interés para este tiempo 
que vivimos: 1ª Trompeta: Apc. 8:7, “la 
tercera parte de los árboles se quemó, 
y se quemó toda la hierba verde”; 
2ª Trompeta: Apc. 8:8-9, “murió la 
tercera parte de los seres vivientes 
que estaban en el mar”; 3ª Trompeta: 
Apc. 8:10-11, “y la tercera parte de 
las aguas (de los ríos) se convirtió en 
ajenjo (veneno); y muchos hombres 
murieron a causa de esas aguas, 
porque se hicieron amargas”. En el 
ámbito medioambiental, la ciencia 
está confirmando lo que la Palabra de 
Dios afirma: el calentamiento global, 
la contaminación de las aguas del mar 
y los ríos, y la quema de las florestas 
en varias partes del planeta, y que 
nuestros ojos son testigos.

El mismo, Señor Jesús advirtió sobre 
las señales del fin de los tiempos: 
“Y oiréis de guerras y rumores de 
guerras; mirad que no os turbéis, 
porque es necesario que todo esto 
acontezca; pero aún no es el fin. 
Porque se levantará nación contra 
nación, y reino contra reino; y habrá 
pestes, y hambres, y terremotos en 
diferentes lugares. Y todo esto será 
principio de dolores”. (Mateo 24:6-8). 
Para constatar estas realidades, es 
solo ver y leer las noticias del día para 
saber que el mundo se prepara para 
algo  importante que debe suceder.
No es para que tengamos temor, 
es para que nos acerquemos con 
sinceridad al Padre celestial, que 
alcancemos la salvación que está en 
su Hijo Jesús, y llevemos una vida de 
obediencia a su Palabra hasta llegar 
al Gran día que se aproxima en que 
llevará a los suyos a la eternidad. 
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E l Arq. Mario Carmelo Paz, gerente 
general de la Cooperativa Rural 
de Electrificación (CRE), formó 

parte de una pléyade de ciudadanos 
cruceños que dieron impulso al 
desarrollo económico y social de 
Santa Cruz. Entró a trabajar en la 
cooperativa en 1993, cuando la 
misma había cumplido 23 años de 
servicio a la ciudadanía y extendido 
hacia el norte integrado. Aceptó ser 
partícipe de una época de desafíos y 
luchas, distintas a las asumidas por la 
institución  en la década de los `60.  
Desde joven manifestó un notable 
cariño por su tierra, y como 

profesional abrigó al cooperativismo 
como una forma de dar respuesta 
a las necesidades de calidad de 
vida en Santa Cruz. Con su aporte, 
profundizó en el modelo cooperativo 
que, actualmente, ejecuta las políticas 
de la institución, con lo que se pudo 
poner en práctica el nuevo estatuto de 
CRE, lo que significó el arranque del 
trabajo de responsabilidad social y, 
sobre todo, de la gobernanza de CRE. 
Por toda la labor fecunda realizada en 
una de las entidades fundamentales 
de Santa Cruz, el Arq. Mario Carmelo 
Paz se hace merecedor al Galardón 
“Excelencia en Servicios - 2019”

Gerente General 
Cooperativa Rural de 
Electrificación (CRE)

Arquitecto

Mario 
Carmelo 
Paz Durán GALARDÓN A LA 

EXCELENCIA EN 
SERVICIOS 2019

La Cooperativa Rural de 
Electrificación brinda el 

servicio de energía eléctrica 
en 14 provincias cruceñas.

Formó parte de una pléyade de 
ciudadanos cruceños que dieron 
impulso al desarrollo económico 

y social de Santa Cruz. Por su 
notable cariño a su tierra; y a su 

aporte, en haber profundizado 
el modelo cooperativo que, 

actualmente, ejecuta las políticas 
de la empresa, el Arq. Mario 

Carmelo Paz se hace merecedor 
al Galardón “Excelencia en 

Servicios -2019”.
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de encuentros nacionales con la 
participación de autoridades de 
Cooperativa de las Américas para 
asesorar, capacitar y promover el 
cooperativismo entre las mujeres. 
Desde su ingreso a la Cooperativa 
Rural de Electrificación, en la década 
de los `90, se propuso darle 
fortaleza institucional con estatutos 
y reglamentos que promuevan la 
participación de los socios. Fue 
promotor de la Unidad de Atención 
al Socio en donde se implementaron 
programas de responsabilidad social 
para beneficio de la familia y la 
comunidad, y se preocupó para que 
el servicio de energía eléctrica llegue 
a todo el departamento. 

FORMACIÓN
Mario Carmelo Paz Durán, nació en 
San José de Chiquitos, en 1952, en 
la Chiquitania cruceña. Tercer hijo del 
matrimonio formado por Rubén Paz 
y Carmen Durán. Desde su juventud 
mostró su creatividad y habilidad para 
las actividades manuales, fue así que 
luego de salir bachiller  del Colegio La 
Salle, siguió estudios de arquitectura 
en la Universidad mayor de San 
Andrés ( UMSA), de La Paz. 
 
TRAYECTORIA
Como profesional, volvió a Santa Cruz 
y empezó una destacada actividad en 
el área de la construcción. Trabajó en 
el ex Consejo Nacional de Vivienda 
(CONAVI), que brindaba soluciones 
habitacionales. Debido a su sensibilidad 
social y ante la carencia de servicios 
básicos de la población, promovió la 
creación de cooperativas de agua. En 
1993 ingresó a trabajar en la Cooperativa 
Rural de Electrificación (CRE), donde 
cumple funciones actualmente como 
gerente general. 
Pero también ha participado en la di-
rigencia cívica y de su sector, siendo 
Vicepresidente del Colegio de Arqui-
tectos y Delegado al Comité pro Santa 
Cruz. Es miembro del Comité de Ética 
del Colegio de Arquitectos Santa Cruz.
Actualmente es presidente de la 
Fundación CRE y past-miembro del 
Consejo de Administración de Alian-
za Cooperativa Internacional (ACI), 
hoy Cooperativa de las Américas. En 
su gestión promovió la creación del 
Movimiento de Mujeres Cooperati-
vistas - ACI, primero en Santa Cruz 
y después en el resto de Bolivia.  Así 
como también el Comité de Juven-
tud de ACI - Américas, que incluye 
a jóvenes cooperativistas.
El crecimiento de este movimiento 
de género, permitió la realización 

Carmelo Paz ha promovido 
el movimiento de mujeres 

cooperativistas y la creación 
del Comité Regional de 

Equidad de Género (CREG).

La  formación del  personal 
técnico y el debido 
equipamiento permiten atender 
y solucionar rápidamente las 
situaciones de emergencia.

LA COOPERATIVA 

MISIÓN
“Existimos para satisfacer la necesidad 
de energía eléctrica de la región, 
bajo un modelo cooperativo con alto 
enfoque social”.

VISIÓN 2023 
“Ser reconocidos como una de las 
mejores empresas de distribución de 
energía eléctrica de Sudamérica que 
actúa bajo un modelo cooperativo 
comprometido con la sociedad y 
el medio ambiente. Tener 100% de 
cobertura en nuestra área de influencia 
y mantener nuestro servicio de calidad 
en constante innovación”.

DE AMÉRICA 11DE AMÉRICA10
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de género, permitió la realización 
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La  formación del  personal 
técnico y el debido 
equipamiento permiten atender 
y solucionar rápidamente las 
situaciones de emergencia.

LA COOPERATIVA 

MISIÓN
“Existimos para satisfacer la necesidad 
de energía eléctrica de la región, 
bajo un modelo cooperativo con alto 
enfoque social”.

VISIÓN 2023 
“Ser reconocidos como una de las 
mejores empresas de distribución de 
energía eléctrica de Sudamérica que 
actúa bajo un modelo cooperativo 
comprometido con la sociedad y 
el medio ambiente. Tener 100% de 
cobertura en nuestra área de influencia 
y mantener nuestro servicio de calidad 
en constante innovación”.
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aislados son Cordillera, Charagua, 
El Espino (Prov. Cordillera); Valles 
Cruceños (Florida, Vallegrande y 
Manuel María Caballero); Germán 
Busch (Prov. Germán Busch); 
Chiquitos (Prov. Chiquitos); Velasco 
(Prov. Velasco) y Las Misiones (Prov. 
Guarayos y Ñuflo de Chávez) que 
aglutinan a 103.865 consumidores.

GOBERNANZA Y DEMOCRACIA COOPERATIVA
Carmelo Paz destaca cuatro 
valores de la cultura organizacional: 
transparencia, compromiso social, 
búsqueda constante de eficiencia y 
sentido de pertenencia, que forman 
la base sobre la que se sostienen 
los cinco objetivos estratégicos: 
productividad y alto desempeño, 
inversión estratégica eficiente, 
creación de valor con innovación, 
alineamiento con la cultura de CRE y 
fortalecimiento del modelo operativo.
La accionar de CRE se encuadra en 
la Ley General de Cooperativas y la 
Ley de Electricidad, está regulada 
por la Autoridad de Fiscalización y 
Control de Cooperativas (AFCOOP) 
y la Autoridad de Fiscalización de 
Electricidad y Energía Nuclear (AETN).
En el ámbito del Gobierno Cooperativo 
CRE se propone lograr el desarrollo 
económico, social y institucional 
duradero, promoviendo “un sano 
equilibrio entre el Estado, la sociedad 
civil y la comunidad”. Desde la 
visión de los cooperativistas, “es el 
conjunto de mecanismo y controles 
internos o externos con los cuales 
los cooperados definen y aseguran 
el alcance de los objetivos de una 
organización, de un modo consistente 
con el propósito de la misma y 
garantizando la continuidad de los 
principios cooperativos”.

SU DESARROLLO
La Cooperativa Rural de Electrificación, 
CRE R.L. que cumplirá 57 años de 
vida institucional el próximo 14 de 
noviembre, es la distribuidora de 
energía eléctrica más grande de Bolivia 
y con su visión de progreso transformó 
a Santa Cruz en el departamento más 
electrificado del país. Está en 14 de 
las 15 provincias y hasta agosto del 
presente año contaba con más de 
700.0000 consumidores.
En el Sistema Interconectado 
Nacional (SIN) la Cooperativa Rural de 
Electrificación solamente es distribuidora 
de energía eléctrica por un mandato 
legal, sin embargo en los pequeños 
sistemas eléctricos de provincia tiene 
a su cargo desde la generación hasta 
la distribución al consumidor final. Pero 
las bondades del sistema cooperativo 
han permitido que “el socio que tiene 
energía en la plaza principal 24 de 
septiembre o en la provincia German 
Busch, tenga la misma tarifa”.

Pero, aparte de cubrir la extensión 
territorial de Santa Cruz y a casi tres 
millones de habitantes, también 
ofrece servicios de energía eléctrica  
a 2 municipios de la provincia Luis 
Calvo de Chuquisaca.
Tiene  presencia en 14 de las 15 
provincias cruceñas y ocho sistemas 
aislados. El Sistema Misiones de la 
Chiquitania es el más grande y el 
Sistema El Espino en Cordillera, con 
participación del Gobierno nacional, 
es el más pequeño. 
Hasta Junio de este año, 598. 858 
consumidores; pertenecen al Sistema 
Interconectado Nacional (SIN) que 
atiende y sirve a la ciudad capital de 
Santa Cruz y las cinco provincias del 
Norte Integrado.
Con el SIN provee energía a las 
provincias Andrés Ibáñez, Warnes, 
O. Santistevan, Sara, Ichilo, parte de 
las Tierras Bajas del Este (Prov. Ñuflo 
de Chávez y Chiquitos), y parte de 
la provincia Cordillera. Los sistemas 

La ejecución comprometida 
de las inversiones permite 
garantizar la calidad del 
servicio de energía eléctrica y 
la atención al crecimiento de 
la demanda.

Carmelo Paz, durante su 
gestión como consejero de 

administración de ACI América, 
hizo escuchar la voz de los 
cooperativistas bolivianos e 

impulso la creación del Comité 
de Juventud.
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LA ASAMBLEA GENERAL
Estos conceptos son los que han 
hecho posible el poder evolucionar 
su Asamblea General de Socios, 
a una Asamblea General de 
Delegados conforme a los marcos 
legales actuales, para que los 
asociados puedan elegir a sus 
delegados que los van a representar 
ante una Asamblea. “Aquí nace la 
territorialidad y los conceptos de 
distrito y secciones, no por extensión 
geográfica sino por cantidad de 
asociados. Hablamos de 50.000 
asociados por distrito y 5.000 por 

secciones, que eligen un delegado 
democráticamente”, apunta. 
Actualmente CRE cuenta con 27 
distritos, de las que el presidente es 
delegado nato ante la Asamblea; 
ese distrito está conformado por tres 
personas. Resaltó la alternabilidad 
en las elecciones: cada dos años se 
renueva un tercio de los 150 delegados 
seccionales, por cada 5.000 socios en 
todo el territorio del departamento. Hay 
nueve consejeros de Administración 
y nueve de Vigilancia, con una 
duración de seis años sin derecho a 
la reelección. 

RESPONSABILIDAD SOCIAL
CRE aplica los mandatos de la 
comunidad, más allá del cumplimiento 
de la ley. Por esto, entró en vigencia 
la Tarifa Equitativa en enero de 2004, 
con un costo de 10 centavos de dólar 
por kW/h para todas las provincias 
significando una rebaja para varios 
sistemas aislados de casi un 40%; en 
2007 crea la Tarifa Igualitaria Promedio 
consistente en una importante rebaja 
en la tarifa eléctrica del área rural, al 
ponerla a la par de la tarifa promedio 
del Área Integrada de 8 centavos de 
dólar.

LAS TARIFAS
Asimismo, la Tarifa Dignidad, que desde 
2012 es un programa consensuado con 
el Gobierno y las empresas eléctricas 
con alcance nacional, rebaja un 25% 
del monto de la factura de tarifa eléctrica 
para consumidores domiciliarios que no 
excedan los 70 kwh/mes. Un 40% de 
los socios está inmerso en esta tarifa. 
De abril de 2006 a diciembre de 2018, 
CRE ha aportado al país más de Bs 139 
millones, calculado en base al tamaño de 
las empresas y cantidad de demanda. 
Actualmente todos los socios de CRE 
pagan la misma Tarija domiciliaria.

La Asamblea General de 
Delegados representa a los 
socios de los 27 distritos 
en los que se divide la 
Cooperativa.  Los delegados 
son elegidos por voto directo.

La Cooperativa Rural de 
Electrificación con recursos 

provenientes de los 
excedentes de percepción 

desarrolla programas de 
salud dedicados a los niños a 

través de la Fundación CRE.
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Entre los programas de apoyo social 
está la Asistencia Mortuoria Inmediata; 
el Premio 100 a la Excelencia para los 
hijos de los asociados con mejores 
calificaciones de primaria y secundaria, 
que reciben $us 100 anualmente; y las 
becas “Creando Valor” que contribuye 
a 100 bachilleres becados cada año 
de forma completa hasta culminar su 
profesionalización. En universidades 
privadas de Santa Cruz hay 500 
universitarios becados desde un inicio. 
Estos programas sociales son más 
de 15 y se sustentan con recursos 
provenientes de los excedentes de 
percepción, luego de su aprobación 
en la Asamblea General de Delegados.

MEDIDORES INTELIGENTES
Con una visión dirigida hacia otros 
componentes del sistema de 
distribución, se vienen implementando 
los medidores inteligentes. Ya se ha 
tenido una experiencia en un edificio 
multifamiliar, donde no es necesario 
ir a leer el consumo. El usuario puede 
comprar anticipadamente la energía. 
Este sistema se está implementando en 
regiones alejadas de la capital, donde 
cuesta hacer el control del consumo 
por la distancia y llevar factura, es una 
innovación con medidores prepago. 
Eso está funcionando desde el 2018 en 
comunidades alejadas de San Julián, 
San Javier, Cordillera y otras zonas. 
Por ejemplo compra 100 bolivianos de 
energía, lo habilita en su medidor y vuelve 
a comprar cuando se le esté acabando.

VEHÍCULOS ELÉCTRICOS
Este año se ha iniciado el programa de 
vehículos que consumen únicamente 
energía eléctrica. Estas unidades se 
encuentran trabajando en el área de 
inspección de reclamos y de nuevas 
instalaciones.
Hasta el momento han demostrado 
ser muy económicos, permiten un 
ahorro significativo comparado con 
el precio de otros combustibles 
y su mayor distribución es al 
medioambiente ya que al funcionar 
no emiten gases contaminantes.

CRE apuesta al uso de 
vehículos 100 % eléctricos 
por su eficiente desempeño, 
ahorro de energía y 
amigables con el medio 
ambiente ya que no emiten 
gases contaminantes.
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E l Dr. Humberto Villavicencio Mavric 
es conocido en todo el mundo 
por su amplia trayectoria y aportes 

a la medicina internacional en asisten-
cia, docencia e investigación urológica. 
En un diálogo exclusivo con la Editorial 
Gente de América, desnuda su alma y 
nos muestra a esa persona valiosa que 
da vida al gran profesional.

TODO EMPEZÓ EN SU TIERRA NATAL.
Con un notable acento español y 
exquisita educación Europea, pero con 
la mirada llena de recuerdos y palabras 
sencillas, el Dr. Humberto, empieza a 
describir cómo fue su niñez.
Nació en Santa Ana de Yacuma, Beni, un 
28 de septiembre, dentro de una familia 
patriarcal, propia de la época y del lugar, 
donde el padre un notable y respetado 
Ganadero, la madre era responsable del 
cuidado y educación de los niños.

De familia numerosa, pues dentro del 
matrimonio de Miguel y Rosa (padres 
del doctor) nacieron diez hijos (él es 
el noveno), cinco niñas y cinco niños. 
“De los varones soy el único que está 
vivo, de mis hermanas cuatro están 
vivas, mis hermanos fallecieron en 
accidentes y uno de afecciones car-
diacas” señala.
Don Miguel quería que sus hijos si-
guieran sus pasos como ganadero, 
siempre les dio lo mejor, incluso los 
envió a todos estudiar a Cochabam-
ba, menos a uno: Humberto, quien 
por influencia directa de su madre 
lo envío a Sucre al colegio Sagrado 
Corazón de los jesuitas ya que desde 
pequeño demostró liderazgo e interés 
por los estudios, “estudié el bachille-
rato con los Jesuitas y establecí un es-
trecho vínculo con ellos, una muestra 
es que pude operar a dos maestros 

“Nunca he perdido 
mi sentimiento de 
boliviano”

Dr.

Humberto 
Villavicencio 
Mavric GALARDÓN AL 

PERSONAJE DEL 
AÑO 2019

Dr. H. Villavicencio en el 
despacho de la Presidència 

de la Asociación Española de 
Urología. Madrid

Hombre visionario y erudito 
médico urólogo de gran 
personalidad, ha visitado 
países de Estados Unidos, 
Europa, Centro y Sudamérica 
y Asía gracias a su prestigio 
y conocimiento científico. 
Desde muy joven demostró un 
gran compromiso en su labor 
como galeno, cumpliendo la 
promesa que un día le hizo 
a su madre de trabajar por 
el bien social. Aunque vive 
hace más de cinco décadas 
en España aún recuerda con 
cariño a su tierra boliviana.
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míos y también he intervenido a varios 
jesuitas en España”, agrega.
Su último año de bachillerato lo terminó  
en Cleveland, Ohio en Estados Unidos, 
para culminar sus estudios, en ese 
entonces estaba muy interesado en 
estudiar Ingeniería geológica porque 
durante los años que vivió en Sucre, 
le llamó mucho la atención toda la 
serranía que rodeaba la zona. Recuerda 
mucho que el frío, la altura y el sistema 
educacional le hicieron mellas los 
primeros 6 meses, y reconoce ser un 
resiliente (que los factores adversos le 

son un reto). Refiere que no volvió a 
Sucre en 50 años y que lo hizo para 
festejar las bodas de oro de su clase 
en el 2016. Recuerda con nostalgia a 
muchos compañeros, especialmente 
a su íntimo amigo Chinoco Gutiérrez 
(hoy cirujano gastroenterólogo), y que 
trata de reunirse con ellos cada vez que 
viene a Bolivia.

¿MEDICINA?
Su padre quería que se quedara en 
Estados Unidos para iniciar estudios 
universitarios pero Humberto tenía 
otros planes, “mi madre quería que 
yo hiciera obras sociales en Bolivia, 
le dije que si convencía a mi padre yo 
cumpliría con su anhelo”. Este joven 
visionario, pensando en aquel deseo 
de su mamá, vio otra alternativa: la 
medicina, carrera que inicialmente, 
no era de su interés, nunca imaginó 
que más adelante se convertiría en 
un referente de ese ámbito y ser un 
excelente cirujano urólogo.
Es así que su madre Rosa convence 
a Miguel para que su hijo menor vaya 
a estudiar a España. Se establece 
en Zaragoza e ingresa en la facultad 
de medicina de la Universidad de 
Zaragoza. Allí vivió en el Colegio Mayor 
de Los Carmelitas (residencia para 
estudiantes universitarios).
El joven Humberto rindió su primer 
exámen de embriología pero se llevó 
una fugaz decepción, cuando fue a 
revisar los resultados, no encontró su 
nombre en el tablón de anuncios de 
la facultad, pero se encontró  con un 
buen amigo José Ignacio Boldoba, 
común amigo con Jorge Abularach, 
me preguntó cómo me había ido, yo 
estaba triste y no comprendia nada, 
me llevó nuevamente a la universidad y, 
como él conocía mejor el lugar donde 
figuraban las mejores notas, ya que él 
era mayor que yo con dos años y en el 
apartado de “sobresalientes, figuraba 
mi nombre en primer lugar” y a todos 
los que figuraban en esa lista se les 
nombraba jefes de cadaver que era un 
alto honor y a quienes el catedrático y 
profesores les enseñaban la anatomía 

humana sobre el cadaver y ellos a su 
vez a sus demás compañeros, relata 
entre risas. Fue su inicio e imparable 
ascenso en la medicina y posterior 
prestigio como médico.

UN HECHO DEVASTADOR
Recordando a su madre, narra que 
desde pequeño le daba mucho di-
nero, pensando siempre en su bien-
estar, situación que provocaba en él 
un sentido de responsabilidad re-
ciproco con ella, sobretodo tenía el 
deber de corresponderle con buenas 
calificaciones y honestidad. “En cierta 
ocasión, yo tenía que viajar a Sucre, 
coincidí con mi padre de Santa Ana a 
Trinidad porque él estaba yendo a La 
Paz, y allí me preguntó ¿cuánto dine-
ro te dio tu madre? Como él era muy 
estricto y, mi madre me había dado 
dinero extra a escondidas, yo solo 

le decía una cantidad menor, él con 
sorpresa decía ¡tan poquito!, bueno 
aquí tienes un poco más..., de todo 
ese dinero, luego yo informaba a mi 
madre y le preguntaba que hacía con 
tanto dinero y ella siempre me contes-
taba: guárdatelo para imprevistos...así 
nació una reciprocidad de confianza, 
responsabilidad y transparencia por 
mi parte y que nunca le defraude”...

INICIA UN LARGO Y VERTIGINOSO 
CAMINO DEL ÉXITO 
Finalizada mi carrera de medicina, 
opte para hacer la especialidad de 
Urología en 1974 en el mejor centro 
Europeo que es la Fundació Puigvert 
de Barcelona. Centro de reconocido 
prestigio internacional en UROLOGÍA, 
NEFROLOGÍA Y ANDROLOLOGÍA.
Pero a mitad de sus estudios de es-
pecialidad, Humberto recibió una lla-

mada que cambiaría su vida, su ma-
dre tenía cáncer de pulmón, regresó 
rápidamente a Bolivia y a los tres días 
falleció a los 62 años. Recuerda: la 
lloramos y la enterramos pero pese a 
ese impacto negativo regresé inme-
diatamente a Barcelona para proseguir 
con su deseo“. Yo tenía una fuerte co-
nexión con ella y al morir sentí que ese 
cordón umbilical se había roto en parte 
y mi único nexo de unión con Bolivia 
era mi hermana Neide, cuatro años 
mayor que yo. Mi íntimo amigo de la 
infancia Dito Nacif, mi Família y pos-
teriormente mis amigos los urólogos.
Finalizada su especialidad en la Fun-
dació Puigvert, de Barcelona, el mismo 
Dr. Antonio Puigvert, le propone pro-
seguir en el Staff de Urologia. Primero 
como Adjunto del servicio, después 
ascendió a Jefe Clínico, Subdirector 
y a liderado durante 16 años como 
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director del Servicio de Urologia más 
prestigioso de Europa, el mismo car-
go que obstento su maestro , amigo, 
y mentor el Profesor Puigvert.
Así describe los inicios de su carrera 
como notable galeno. En aquel enton-
ces, ocupar cargos tan importantes, 
más aún en una sola institución era 
y es muy difícil, pero lo logró porque 
para ello se necesita competitividad, 
pasión e ilusión y sobre todo hones-
tidad como el Dr. Humberto todo eso, 
lo lleva en la sangre, este proceso de 
trabajo fue para él mucho más fácil 
porque es un hombre riguroso, prag-
mático y muy humano y como el mis-
mo reconoce que para subir no hay 
que pisar a nadie...

CARGOS DE RESPONSABILIDAD 
DESEMPEÑADOS
Altísimos Cargos de responsabilidad 
ha desempeñado el Dr. Villavicencio 
a lo largo de su carrera profesional, 
siempre fue parte activa en diferentes 
instituciones internacionales. En el 
entorno de la urología fue: Director de 
Cursos de Urología de la Fundació 
Puigvert (2003, 2006, 2009, 2012 y 
2015, con participación de asistentes 
de 21 países, eso denota prestigio); fue 
Director de la Oficina de Urooncología 
de la Confederación Americana de 
Urología (CAU) (2007- 2010); Presidente 
del Comité Organizador del Congreso 
Conjunto de la Asociación Española de 
Urología (AEU), Asociación Portuguesa 

de Urología (APU) y Confederación 
Americana de Urología (CAU), 
(Barcelona, 2008); desde el 2012 a 
septiembre de 2014 fue Secretario 
General de la Confederación Americana 
de Urología (CAU), institución científica 
que agrupa a 25 sociedades de 23 
países americanos incluida la península 
Ibérica con España y Portugal. Fue, 
Director del Servicio de Urología de la 
Fundació Puigvert de Barcelona, cargo 
que desempeñó desde 2002.
También es miembro de diferentes 
sociedades científicas internaciona-
les y ostenta la distinción de Miembro 
de Honor de varias de ellas., estas 
Sociedades propician siempre estu-
dios de investigación y conferencias 

acorde con la evidencia científica en-
tre las que destacan la Sociedad In-
ternacional de Urología (SIU);  Ame-
rican Urological Association (AUA); 
European Association of Urology 
(EAU); Confederación Americana de 
Urología (CAU); Asociación Española 
de Urología (AEU) y Societat Catalana 
d’Urologia (SCU).

ABRIENDO SENDAS Y POSICIONAMIENTOS 
INTERNACIONALES
Ha viajado por muchos países de 
Europa, América del Norte, Latinoa-
mérica y países Asiaticos, siempre 
como invitado por su amplia trayec-
toria profesional, sin olvidarse de su 
familia.
En España, este destacado boliviano 
ocupó cargos notables, fue Presidente 
de la Sociedad Catalana de Urología. 
Presidente del Grupo Urooncológico 
de España; Presidente de la Asociación 
Española de Urología, mientras 
desempeñaba este cargo, recordó la 
promesa hecha a su madre y creó una 
ONG, y junto con Monseñor Nicolás 
Castellanos Franco, que gestionaba 
la Clínica Milagrosa en Santa Cruz, 
apoyamos durante cuatro años, con 
dos equipos de expertos urólogos 
Españoles (uno en marzo y otro en 
octubre) y operamos a pacientes 
de escasos recursos, hasta 2013. 
Además de las operaciones dotamos 
de equipos a la Clínica Milagrosa, 
pero por la crisis sufrida en Europa, 
principalmente en España, esos 
proyectos se vieron paralizados, pero 
esa aportación fue parte del deseo 
de mi madre al servicio de nuestra 
sociedad. Además traje donaciones 
de material médico no sólo donado a 
la Clínica Milagrosa sino también a un 
hospital de Trinidad y Santa Ana.

IMPREGNANDO SU PRESTIGIO. 
SACANDO PECHO POR BOLIVIA
Por otro lado, al ser Secretario General 
de la Confederación Americana de 
Urología (CAU) y con una amplia e 
innovadora visión, el Dr. Humberto 
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realizó cambios importantes en los 
estatutos y reglamentos, que impedían 
desarrollar una actividad académica 
sino más bien política,  pues la 
presidencia era una postura netamente 
vertical, unilateral y ahora el nuevo 
concepto es el de Secretario General 
con trabajo en equipo, potenciando 
la medicina basada en la evidencia y 
nexos culturales de los distintos países 
que la integran.
Actualmente La Confederación Ame-
ricana de Urología, es una institución 
muy sólida y de prestigio y represen-
ta la tercera sociedad científica a nivel 
mundial con 11.740 miembros.
El Dr. Villavicencio durante su mandato 
consiguió poner a Bolivia dentro de 
los paises organizadores de los 
congresos de la confederación 
Americana de Urologia, pese al 
desacuerdo de muchos de que Bolivia 
poco podía ofrecer,  este congreso 
se llevó a cabo en Santa Cruz, en 
el hotel Los Tajibos del 17 al 21 de 
octubre del 2016, con la participación 
de 900 profesionales urólogos de los 
distintos países y que recuerda el gran 
éxito de este congreso, gracias a la 
buena organización de la Sociedad 
Boliviana de Urologia que destacó 
especialmente la de los Drs. Marcelo 
Torrico, Edgar Gutierrez, José Terraza,  
Amado Mole, Fernando Antelo, 
Humberto Añez, Tomás Saucedo, 
Samuel Chiriqui, Gustavo Tirado y 
muchos otros, posicionando así no 
solo a Bolivia a nivel internacional sino 
a los urólogos bolivianos. Yo nunca 
he perdido el sentimiento boliviano, 
indica el Dr. Humberto perdí mi nexo 
con Bolivia que era mi madre, pero 
el ser boliviano y de mi tierra  Santa 
Ana del Yacuna nunca lo he perdido 
y la prueba está en que siempre he 
venido invitado desde el año 1980 
por la Sociedad Boliviana de Urología, 
aportando  todo lo que yo sé desde la 
asistencia, la docencia, investigación 
y alta tecnología, e incluso he facilitado 
para que algunos visiten y participen 
con nosotros en la Fundació Puigvert 
en Barcelona.

LA TECNOLOGÍA A FAVOR DE LA MEDICINA
El Dr. Humberto Villavicencio es un 
pionero en introducir la tecnología 
dentro de la Urología Española. En 
2005 realizó la primera prostatectomía 
radical por cáncer de próstata, 
empleando el robot Da Vinci, 
considerado el método mínimamente 
invasivo por excelencia, precisión y 
excelentes resultados para este tipo de 
procedimientos. Primero lo utilizaron 
para el cáncer de próstata para 
conservar los nervios responsables 
de la erección y continencia de orina, 

después para realizar nefrectomias 
parciales por cáncer renal ( extirpación 
del cáncer y conservando el resto del 
riñón sano ), después cistectomias 
radicales por cáncer de vejiga y 
reconstruyendo una nueva vejiga con 
intestino para conservar la micción 
normal por la uretra conservando 
también la ereccion y continencia 
urinaria, cirugías altamente complejas 
pero que repercute  con gran calidad 
de vida para los enfermos. En la 
actualidad la usamos para cirugías 
tanto en adultos como en niños.
El robot quirúrgico Da Vinci, tienen 
una consola ergonómica desde ella 
el cirujano opera lejos del paciente, 
mediante una torre de visión 
conformada por controles, audio y 
video, proporcionando al cirujano 
una visión tridimensional directa, 
diferente a la operación laparoscópica 
que solo es en 2D. Además de tener 
unos instrumentos miniaturizados, el 
robot permite 10 aumentos e inhibe el 
temblor  fisiológico del cirujano. Refiere 
que este año termina el monopolio 
de Intuitive (la casa de alta tecnología 
del Silicon Valley) que comercializa el 
Robot Da Vinci y en su lugar están en 
proyectos para 2020, 2021, unos 14 
robots que luego se fusionarán entre 
sí muchos de ellos y quedarán unos 
cuantos que ayudará a la competencia 
a bajar sus precios, serán más flexibles 
y se aprovechará que los instrumentos 
miniaturizados tengan mayor duración 
y más baratos ofrecidos por diferentes 
industrias tecnológicas que se puedan 
utilizar para más procedimientos y no 
como hasta ahora que sus usos son 
limitados y caros.

AMPLIA DIFUSIÓN DE SUS CONOCIMIENTOS 
Y GRANDES PREMIOS A SU TRAYECTORIA Y 
MÉRITOS RECONOCIDOS
El Dr. Villavicencio es autor de más de 
800 artículos en revistas nacionales e 
internacionales y es también autor, 
coautor y editor de 10 libros sobre 
urología y 63 capítulos de libros. Es 
también autor de 50 vídeos sobre 
distintas cirugías urológicas, 9 de 
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internacionales y es también autor, 
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Robot quirúrgico Da Vinci

Dr. H. Villavicencio con 
simulador Robótico en 
Fundación Puigvert

Dr. H. Villavicencio 
reciviendo la medalla 

de la máxima distinción 
de la AEU de la mano 

del Predidente Dr. José 
Manuel Cozar. Sevilla

DE AMÉRICA 25DE AMÉRICA24



ellos premiados a nivel internacionals 
y también ha recibido 10 premios 
por trabajos de investigación y ha 
realizado más de 860 conferencias 
en congresos y reuniones científicas.
Todo este bagaje, lo hacen merecedor 
de muchos reconocimientos 
internacionales. Muestra de ello es 
que la revista Forbes lo ha catalogado 
como el mejor urólogo de España en 
el año 2014.
Entre los galardones que ha recibido 
podemos mencionar algunos: 
Profesor Honoris Causa en Educación 

por la Universidad de Aquino, Santa 
Cruz, Bolivia (2006) ; Patrono del 
Fondo de Investigación en Urología 
de la Asociación Española de 
Urología (2006); Condecoración 
de la Orden Heráldica de Cristóbal 
Colón, concedida por Leonel 
Fernández, Presidente de la República 
Dominicana (2010); Distinción como 
Presidente de la Asociación Española 
de Urología (AEU) durante la recepción 
de la American Urological Association 
(AUA) (2011). Miembro de Honor de 
la European Association of Urology 
(EAU) en el Congreso Europeo de 
Urología en Viena (2011). Medalla 
“Francisco Díaz”, máximo galardón 
que otorga la Asociación Española de 
Urología (2017). Maximo Premio Frans 
Debruyne Life Time Achievement 
Award por la Sociedad Europea 
de urología (2015). Premio SIU 
Distinguished career Award, otorgado 
en Glasgow 2014 por la Sociedad 
Internacional de Urología. Medalla 
Shlomo Raz, máxima distinción de la 
Confederación Americana de Urologia 
en Cancún 2015. La insignia de Oro 
y Diamantes de la Fundació  Puigvert 
de Barcelona en reconocimiento a la 
trayectoria profesional y directiva en el 
Servicio de Urología, Barcelona 2015. 
Medalla Juan Frías y Herrán por la 
universidad San Francisco Xavier de 
Chuquisaca, Sucre, 2016. Profesor 
honorario de la Universidad Peruana 
Cayatano Heredia, Lima 2016.  
Premio a la Excelencia profesional, 
2016, por el colegio profesional de 
médicos de Barcelona en el 2016. 
DOCTOR HONORIS CAUSA POR LA 
Universidad José Ballivian, Trinidad 
2017. La Sociedad Boliviana de 
Urología (SBU), creó por unanimidad 
el Premio Humberto Villavicencio, 
como distinción a la excelencia 
urológica e investigación que le fue 
otorgado el primer premio al propio Dr. 
Villavicencio en Cochabamba 2015.
Aunque parezca increíble, aquel joven 
beniano que llegaba a España a los 
17 años con el objetivo de cumplir 
el sueño de su madre, ahora es un 

renombrado médico, experto cirujano 
en urología, un visionario científico, 
quien a pesar de toda la fama muy 
bien ganada, no ha perdido su 
esencia y el amor por su tierra. El Dr. 
Humberto Villavicencio se casó con 
una Española, tuvo 3 hijos dos varones 
economistas que viven en Madrid y 
una hija abogada que actualmente 
vive integrada en Santa Cruz y es 
especialista en tecnología. Su primera 
esposa falleció muy joven de cáncer. 
El Dr. Villavicencio actualmente está 
casado con Ana María Quiroga, 
Boliviana que ha conquistado el 
corazón de esta eminencia y que 
poco a poco lo está trayendo a vivir a 
Bolivia, concretamente a Santa Cruz 
de la Sierra donde tienen planeado 

vivir 6 meses en Bolivia y 6 meses en 
España donde es consultor senior 
en la Fundació Puigvert. País que 
considera su segunda patria ya que allí 
se educó y creció como profesional. 
Durante su estancia en Bolivia todos 
nosotros saldremos beneficiados de 
sus conocimientos especialmente los 
pacientes y sus colegas urólogos que 
le tienen y reconocen su experticidad 
profesional gran estima, respeto y 
admiración...

DEPORTES Y PASIÓN 
El Dr. Humberto no solo tiene 
pasión por la medicina, es experto y 
aficionado por los buenos vinos, es 
además gran deportista, fue piloto de 
aviación y tenía su propio avión como 

hobby.  Ama la naturaleza, la pesca y 
desde el mes de octubre del 2018, 
se ha iniciado en el golf, deporte 
que reconoce que tenía una deuda 
consigo mismo ya que lo abandonó 
hace muchos años por falta de 
tiempo...ahora dice que compite 
consigo mismo.
El Dr. Humberto reconoce que tiene 
pasión también por su esposa quien 
le está haciendo recuperar el tiempo 
perdido, que se divierte mucho con 
ella y que le está haciendo conocer 
Bolivia. Dice también ser muy amigo 
de sus amigos, que además está 
haciendo muchos nuevos y buenos 
amigos en Bolivia y que disfruta con 
ellos de anécdotas y una buena 
conversación.

Discurso Dr. H. Villavicencio  
en la Asociacion Española de 
Urologia

Familia del Dr. H Villavicencio. 
De Izquierda a derecha. Su 

hijo Carlos, la esposa del Dr. 
Ana María Quiroga, el Dr. H. 
Villavicencio, su nuera Maria 
Renée Cortez esposa de su 

hijo Javier.
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D e orígenes chuiquitanos, es li-
cenciada en Comunicación So-
cial de la Universidad Nur. Des-

de los 17 años estudió técnica vocal 
con el Prof. Lucio Paz, ha realizado 
actuaciones en Chaplin Show. Tiene 
estudios en Inglaterra, España y Brasil, 
es políglota, habla con fluidez  inglés, 
portugués y español. Actriz, cantante, 
modelo, bailarina y reina de belleza, 
desde hace varios años apoya al Ho-
gar Teresa de los Andes.

LA FAMILIA
Considera a su familia como su “todo, 
la máxima expresión del amor para mí, 
son mi puerto seguro. Tengo el apoyo 

absoluto de mis padres en todo mo-
mento, no sé qué haría sin ellos”. Es 
la mayor de tres hijos, tiene una her-
mana de 13 años, Arantxa; y el menor,  
Manuelito de 8.

PERFECCIÓN EN LA EVOLUCIÓN
“Para mí, el arte es una forma de vida 
que ilumina mi camino constante-
mente, ese motor que te impulsa a 
soñar todos los días y trabajar por lo 
que anhelas. Soy una persona muy 
agradecida por todo lo que sucede 
en mi vida, considero que todo lo que 
ocurre es perfecto y necesario para 
nuestra evolución como seres huma-
nos”, expresa Iciar Díaz. 

MISS BOLIVIA MUNDO -  2019

“NADA A MEDIAS”, ES 
EL MENSAJE DE LA MÁS 
TALENTOSA Y BELLA 
MUJER BOLIVIANA

Iciar Díaz 
Camacho

GALARDÓN A LA 
MÚSICA 2019

Tiene en su haber diversos 
lanzamientos musicales, pero 

su primera composición musical 
“Nada a medias” se destaca 

especialmente, refleja una mujer 
empoderada, de profunda 

autoestima y que sabe lo quiere 
en la vida. Inteligencia, fortaleza, 

belleza, elegancia, creatividad, 
talento musical y conciencia social 

se resumen en un nombre Iciar 
Díaz Camacho; para ella, con todo 

merecimiento es el Galardón Gente 
de América A la Música.
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PRIMERA COMPOSICIÓN MUSICAL
Su primer lanzamiento musical, “Nada 
a medias” lo hizo en marzo de 2019. A 
la hora de postear el video clip en su 
cuenta de Facebook, escribe: “Fueron 
tantos meses de trabajo y esta vez fue 
la primera vez que me animé a com-
poner una canción. Cada segundo de 
esta música es tan especial que deseo 
que la disfruten mucho, que la bailen, 
la canten, y si les gustó que me ayu-
den compartiéndola por todos lados. 
Gracias por el apoyo y por siempre 
estar. Con amor Ici (https:www. Face-
book/PromocionesGloria/photos) 
Cada quien escribe lo que le nace 

del alma. En esas pocas líneas, Iciar 
refleja su carácter afable y sencillo, 
el deseo de compartir lo mejor de 
su vida con la gente y su sentido de 
gratitud. 

TRIUNFAR Y RETRIBUIR
Descubrió la misión en su vida al leer 
“Las 7 Leyes Espirituales” de Deepak 
Chopra, el de emplear su talento para 
ayudar a los demás. “Tengo la meta 
de triunfar como artista y hacer cons-
tantemente obras sociales, porque 
uno debe retribuirle al mundo y a Dios 
un poco de las bendiciones que uno 
recibe en la vida”, recalca.

PROYECTOS:
Tiene en vistas posicionarse con su 
música en Bolivia y en los países ve-
cinos con el lanzamiento de una nue-
va composición; viene preparándose 
arduamente en todos los ámbitos 
requeridos para su participación en 
el Miss Mundo -2019; y planifica una 
forma para que el Hogar Teresa de los 
Andes sea autoabastecida.

REINADOS
En 2013, fue Reina de Belleza del 
rubro ganadero de San Ignacio; en 
2016, la Expobelleza la eligió como su 

imagen; ese mismo año fue primera 
finalista en el World Top Model Bolivia; 
el pasado 15 de abril, la Universidad 
de Aquino Bolivia y Promociones Glo-
ria organizaron el Miss Personalidad 
Udabol - 2019, de 21 candidatas que 
se presentaron Iciar Díaz, represen-
tando a la Mancomunidad Chiquita-
na, ganó el certamen, que es previo 
al de Miss Santa Cruz; como era de 
esperar, fue elegida Miss Bolivia para 
participar en Miss Mundo – 2019, a 
realizarse entre noviembre y diciembre 
del año en curso en Londres, ciudad 
en la que realizó estudios.

Iciar junto con su señores 
padres Manuel Diaz Olivieira, 

Lilian de Diaz y sus hermanos 
Arantxa y Manuel Diaz 

Camacho.

Represa Guapomó de San 
Ignacio de Velasco durante 
la grabación del videoclip de 
Nada a Medias, Fotografo: 
Diego Cowks
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GERENTE GENERAL 
SOFÍA LTDA.

H ijo de la Sra. Maida Serrate 
Arredondo reconocida cruce-
ña,  distinguida madre, pieza y 

pilar fundamental de la familia y el Lic. 
Mario Anglarill Salvatierra; ejemplar pa-
dre de familia, reconocido empresario, 
visionario, creador y presidente de la 
empresa Sofía Ltda. y otros emprendi-
mientos relacionados con la avicultu-
ra, ganadería bovina y  porcina. Mario 
Ignacio es el mayor de 5 hermanos  
Julio Enrique; Juan Carlos, Ricardo y 
Oscar; creció junto a ellos rodeado de 
la pasión y el amor por el campo y la 
avicultura que sus padres trasmitieron 
a toda su familia,  un hogar plenamen-
te identificado con su tierra, su gente y 
su compromiso con la sociedad.  
Mario Ignacio tiene 4 hijos, uno 
de ellos excelente profesional en 
continua formación complementaria 

y búsqueda de experiencias, el 
segundo actualmente cursa su último 
año de universidad y dos escolares 
que siguen el buen ejemplo de sus 
hermanos y padres; Mario Ignacio 
Anglarill Serrate, es esposo de 
Lauren Toledo, exitosa profesional y 
emprendedora quien a la par de su 
esposo maneja distintos negocios 
independientes.

FORMACIÓN
Ingeniero Agrónomo y Zootecnista 
del Centro de Estudios Universitarios 
Monterrey Mx, cuenta con un 
Diplomado en Nutrición y Alimentación 
de la Universidad Autónoma Gabriel 
René Moreno, y es Graduado del 
Programa de Alta Gerencia del INCAE, 
Costa Rica y del Programa de Alta 
Dirección IAE, Argentina. 
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Serrate

GALARDÓN A 
LA CALIDAD 

INDUSTRIAL 2019

Sus productos están en 
la mesa de todos los 

bolivianos, que gustan de su 
exquisito sabor y elaborados 

con tecnología de punta. 
Por situarse a la vanguardia 

de las industrias del rubro, 
brindando alimentos sanos 
y nutritivos en armonía con 

el medioambiente, y por 
su espíritu innovador para 

mejorar la calidad de vida de 
los bolivianos, Sofía Ltda. se 
hace meritoria del “Galardón 

a la Calidad Industrial”. 
UNA INDUSTRIA QUE 

BRINDA CALIDAD 
DE VIDA A LOS 

BOLIVIANOS
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TRAYECTORIA 
El Ing. Mario Ignacio Anglarill trabaja 
en la empresa Sofía Ltda. desde 
el año 1992 habiéndose iniciado 
como Asistente de Producción. 
Posteriormente, desempeñó los cargos 
de Gerente de Producción de Fábrica 
y Ganadería, Gerente de Industria 
y Pecuaria, Gerente de División de 
Producción, actualmente ocupa el 
cargo de Gerente General, función que 
desempeña desde el año 2012.
Participó en diferentes instituciones 
como Presidente y Director de 
la Asociación Departamental 
de Porcicultores de Santa Cruz 
(Adepor), Miembro del Directorio 
de la Universidad Privada Santa 
Cruz (UPSA), Director en Cámara 
de Industria, Comercio, Servicios 

y Turismo de Santa Cruz (Cainco), 
actualmente Director de la Cámara 
Agropecuaria del Oriente, y Presidente 
de la Asociación Boliviana de 
Criadores de Cebú (Asocebu) 2018-
2020, entre otros cargos importantes. 

PROYECTO INSTITUCIONAL
VISIÓN
Ser la primera opción de alimentos 
para el bienestar de la familia en toda 
ocasión.

MISIÓN
Producir alimentos sanos y nutritivos 
en armonía con el medioambiente 
y la comunidad, innovando 
constantemente para mejorar 
la calidad de vida de nuestros 
consumidores. 

VALORES
Solidaridad, Sustentabilidad, Vida 
Saludable, Confianza, Trabajo en 
Equipo y Respeto son los valores 
corporativos de Sofía Ltda.

POLÍTICAS

• Producimos alimentos nutritivos, 
procesados y comercializados con 
calidad e inocuidad.
• Promovemos constantemente el 
diseño y desarrollo de productos.
• Aportamos mayor valor a nuestros 
Clientes.
• Promovemos el trabajo en equipo.
• Capacitamos y cuidamos a nuestro 
personal en forma permanente.
• Estamos comprometidos con la 
mejora continua.
• Utilizamos tecnología moderna.
• Controlamos la calidad e inocuidad 
de nuestros procesos y productos.
• Trabajamos con responsabilidad 
social: en armonía con el medio 
ambiente y la comunidad.
• Cumplimos las normas, reglamentos 
y requisitos de nuestro Sistema 
Integrado de Gestión.

Edificio Administrativo, 
elegida como obra 

de arquitectura más 
destacada en la ciudad 

de Santa Cruz el año 
2016, por su diseño 

y uso inteligente 
de materiales en 

compromiso con el 
medio ambiente.

Personal altamente 
capacitado
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HISTORIA
Sofía Ltda. inició sus actividades en 
1976 focalizando su producción a la 
avicultura en el mercado de Santa Cruz 
de la Sierra. Luego de un importante 
proceso de crecimiento y desarrollo, 
en 1986 se constituye como una 
empresa con tendencia a la integración 
e interdependencia productiva 
trabajando de manera coordinada con 
diferentes proveedores y productores 
agropecuarios, como ser granjas 
reproductoras, parrilleras, porcinas 
y haciendas ganaderas, así como 
plantas de incubación avícola.
En el año 1995 inicia la construcción 
de la primera fábrica de alimento 
balanceado, con el transcurso de los 
años y para atender las demandas 
de crecimiento se fueron sumando 
nuevos proyectos, en la actualidad 
se cuenta con 3 fábricas y una planta 
de núcleos para aves, bovinos y 
porcinos, garantizando el control, la 
calidad e inocuidad de los alimentos. 
El año 2000, Sofía integra a su cadena 
productiva una planta de procesado 
ulterior y embutidos. En agosto de 
2006 obtiene la certificación ISO-
9001 de Gestión de Calidad y un año 
después en el 2007 la ISO 22:000 de 
Inocuidad Alimentaria.
Como parte de un proceso de 
crecimiento y desarrollo en el 2009 
crea la Planta de congelados y 
hamburguesas y el Frigorífico de 
Cerdos, hacia el año 2014 la empresa 
amplía su nivel de producción con 
la inauguración de un nuevo centro 
productivo: Frigorífico La Enconada, 
el que cuenta con plantas de faena 
avícola, cámaras de despacho y una 
planta de subproducto. 
Un año después en el 2015 inaugura un 
moderno Centro de Distribución que 
permite almacenar y resguardar sus 
productos en óptimas condiciones, 
posteriormente replicando este 
proyecto también  en la ciudad de 
El Alto. En el año 2016 Sofía muda 
a todo su plantel administrativo con 
base en la ciudad de Santa Cruz a un 
moderno edificio como muestra del 

constante desarrollo y crecimiento 
de la empresa, finalmente en el año 
2018 inaugura una fábrica de alimento 
balanceado para mascotas.

CERTIFICACIONES
Luego de un arduo trabajo, esfuerzo 
y dedicación por parte de los 
integrantes de la compañía, un 28 de 
agosto de 2006 se obtiene una doble 
Certificación: la ISO 9001:2000, y la 
de Buenas Prácticas de Manufactura 
BPM, ambas normas con estándares 
internacionales que incentivaron el 
compromiso de la empresa para 
brindar servicios y productos de alta 
calidad para los consumidores.
En el 2007 se logra la certificación 
ISO 22000:2005 de Inocuidad 
Alimentaria. Ese año Sofía viene ser 
la primera empresa en Bolivia, que 
obtenía la certificación de productos 
cárnicos. Todas estas normas han 
sido recertificadas anualmente y se 
encuentran vigentes hasta la fecha.
Desde sus inicios Sofía Ltda. ha 

afrontado retos y compromisos que 
la han llevado a constituirse como 
una de las empresas líder del rubro 
alimenticio y en el mercado nacional, 
destacándose por ser dinámica y 
de continuo crecimiento en el país, 
marcando la diferencia por su alta 
calidad, innovación y diversidad de 
productos. Es un orgullo para el plantel 
ejecutivo y todos los miembros de la 
organización trabajar en una empresa 
que es reconocida en el medio, por 
garantizar y cumplir con su lema 
principal: ¡En Sofía se confía! 

SEGURIDAD INDUSTRIAL
Sofía Ltda., está comprometida con la 
Seguridad Industrial y Protección del 
Personal, consistente en gestionar las 
actividades de Seguridad Industrial, 
velando por el cumplimiento de 
políticas y normas, ejecutando y 
controlando el desarrollo de planes 
y programas de concienciación, a fin 
de garantizar la eficacia y eficiencia 
de las operaciones de prevención 

Comprometidos con el Medio 
ambiente, Seguridad y Salud 
Ocupacional

Modernas cámaras 
de almacenaje

Altos estándares de calidad 
e inocuidad en procesos y 
productos

Centro de Distribución 
Santa Cruz
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de accidentes, de acuerdo a las 
disposiciones y principios normativos 
legales vigentes.

SALUD OCUPACIONAL
Cuenta con un área de Higiene y 
Salud Ocupacional responsable de 
coordinar, ejecutar y realizar seguimiento 
a procesos, instancias y actividades 
orientadas a promover y proteger la 
salud del funcionario dentro del contexto 
laboral, contribuyendo a la mejora de 
calidad de vida. El equipo que lo 
conforma  se encarga de realizar las 
gestiones pertinentes  con entidades 
locales y nacionales,  relacionadas 
a procesos de certificación de 
salubridad y bienestar físico integral 
de los trabajadores, para el correcto 
desempeño de sus labores.
Está compuesto por un plantel 
médico  a nivel nacional, que atiende 
emergencias médicas, accidentes 
laborales y brindan asesoría médica 
general. Como valor agregado, 
el área brinda asistencia social a 
colaboradores que así lo requieran.

SOFÍA LTDA EN ARGENTINA
La Compañía ha extendido sus activi-
dades a Salta, República de Argentina, 
invirtiendo exitosamente en la creación 
de una importante industria alimentaria 
en continuo crecimiento, la cual funcio-
na de manera autónoma en dicho País. 

ALIMENTO PARA MASCOTAS
Sofía Ltda., apostando por el cuidado, 
bienestar y nutrición de las mascotas 
lanza la línea de Alimentos Podium, 
la primera línea Premium boliviana de 
comida para canes, con la calidad, 
confiabilidad, garantía y experiencia 
que caracteriza a la marca líder de 
la industria alimenticia del país, que 
invirtió en la construcción de una nueva 
fábrica exclusiva para la elaboración 
de ese tipo de alimento.

Familia Anglarill
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L a Sra. Margoth Justiniano es una 
dama valerosa, dedicada a su 
hogar, con aspiraciones y sueños 

propios. Es política, luchadora, es-
posa, madre, abuela, amiga y, sobre 
todo, Mujer, no deja de lado el gla-
mour y la elegancia como toda dama 
cruceña. Como Autoridad Municipal, 
representa dignamente a su pueblo. 

CAPACIDAD DE GESTIÓN
El Municipio de Porongo se encuen-
tra ubicado a 18 kilómetros al oes-
te de la ciudad de Santa Cruz de la 
Sierra, es la segunda sección Muni-
cipal de la Provincia Andrés Ibáñez. 
La actual Presidente del Órgano De-
liberante del Municipio de Porongo, 

ha demostrado capacidad de gestión 
ejecutiva-administrativa como Conce-
jal y Presidente del Concejo Municipal 
de Porongo, participando en planes y 
proyectos concernientes al desarrollo 
del Municipio. 
Ante el surgimiento inusitado de nue-
vas urbanizaciones, 5 hasta la fecha 
en la región, considera primordial pro-
mover la preservación del saneamien-
to ambiental; así como la protección 
de los acuíferos a fin de preservar 
agua para 1,5 millones de habitantes 
de forma sostenible, e identificar las 
reservas de agua del Urubó velando 
por los recursos hídricos, calidad de 
suelo, aire, fauna y flora. Apuesta por 
un proceso adecuado y racional de la 

Margoth 
Justiniano 

Carreño de 
Guzmán

GALARDÓN AL 
PERSONAJE DEL 

AÑO 2019

La Sra. Margoth Justiniano 
Carreño de Guzmán 

recibió de parte del Instituto 
Mejores Gobernantes A.C 
un reconocimiento por su 

contribución al desarrollo de 
Iberoamérica.

Honorable Presidenta 
del Concejo Municipal 

De Porongo
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“Me gusta la política porque puedo 
a través de ella hacer un bien social, 
ayudar a la gente que realmente nece-
sita; el que va a tocar mi puerta siem-
pre la encuentran abierta, si piden co-
laboración nunca se las niego, porque 
es gente humilde que realmente ne-
cesita. Con esta labor me siento reali-
zada, aunque es un poco difícil man-
tenerse en la política porque a veces 
se siente que la mujer es relegada, 
pero mi carácter  y mi forma de ser 
creo yo que me ayudan mucho”, afir-
ma la concejala. Mientras que agrade-
ce que su esposo Lic Dorian Ignacio 
Guzmán Rodríguez sea un hombre 
comprensivo, que la apoya y deja que 
se desarrolle, que se desenvuelva en 
ese ámbito, que es lo que a ella la lle-
na de satisfacción.
En el mes de agosto, en la ciudad de 
Méjico, DF, recibió el Premio Interna-
cional Tonantzin y un Reconocimiento, 
otorgados por el Instituto Mejores Go-
bernantes A.C. y Red Gobierno, por 
su Valiosa Contribución, y Participa-
ción al Desarrollo de Iberoamérica.

ASPIRACIONES
Así indica que no le gustaría ir de se-
nadora, ni de diputada porque se 
alejaría de su familia y sería como 
desligarse de ellos que son lo más im-
portante en su vida. “Quiero disfrutar 
al máximo de mi esposos, mis hijos y 
mis nietos bellos, pero sí me animaría 
si tocara algo acá en Santa Cruz, al-
gún cargo que no me aleje de mi fa-
milia, hasta concluir mis metas porque 
he hecho muchos contactos con gen-
te importante para ayudar a Porongo. 
Espero antes de salir de presidenta 
del consejo concluir esos proyectos 
que no me los voy a reservar porque 
he trabajado harto para que me dieran 
el sí y eso es lo que realmente hace 
que me sienta llena y realizada en este 
ámbito político” subraya.

metropolización de los municipios del 
área de influencia, que contribuya al 
crecimiento de Santa Cruz-Metrópolis.

LA POLÍTICA ES SU VIDA
Incursionó en la política a los 30 años. 
Se inició en Acción Democrática Na-
cional (ADN), desempeñando cargos 
importantes dentro de la política, entre 
ellos la presidencia del Comité Políti-
co Femenino Departamental de ADN. 
Fue fiel adenista hasta que falleció el 
líder de su partido, el Gral. Hugo Ban-
zer Suárez, cuando abandonó la tien-
da política porque se consideraba 
más banzerista que adenista. 
La sangre bullía adentro de sí y el ‘bi-
chito’ de la política había germinado 
para no morir. En 2010 fue Concejal 
de Verdad y Democracia Social (Ver-
des) en el Municipio de Porongo, por 
la sigla política Demócratas. En una 
segunda gestión fue elegida como 
Presidente del Órgano Deliberante.

La Sra. Margoth recibió 
el premio internacional 

Tonantzin por su contribución 
al desarrollo de Iberoamérica.
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G iovanna Moreno Alemán, se 
siente agradecida con Dios 
por ser bendecida en su vida 

personal y profesional, por todas las 
cosas que ha recibido. El amor a la 
estética y belleza la heredó de su 
madre, la señora Rosa Alemán. Tiene 
un hijo, Christian Fernando y una hija, 
Dominique, conjunciona su trabajo 
con disfrutar de sus hijos y su nieta, 
Mia Fernanda, “es un amor infinito que 
tengo”, dice con un brillo en sus ojos.

FORMACIÓN
Formada en Buenos Aires, Argentina, 
se inició en cosmetología esteticista, 
tiene licenciatura en Cosmeatría incur-

sionando en la Medicina Estética. Hizo 
especialidades en España, en Miami, 
Estados Unidos. Tiene la titulación 
americana que le permite trabajar en 
el país del norte, considera como una 
“gran bendición” el haber trabajado 
en clínicas reconocidas con cirujanos 
plásticos norteamericanos excepcio-
nales, lo que le abrió las puertas para 
hacer especialidades en micropigmen-
tación, hilos tensores, terapias corpora-
les, tratamientos de agné, entre otras, 
siempre profundizando el nivel médi-
co-estético. Ha asistido de forma per-
manente a congresos internacionales 
de medicina estética en países como 
Hong Kong, Dubai y otros.

MASTER EN COSMIATRÍA-ESTÉTICA
Gerente Propietaria de 
Giovanna Spa Medic.

Giovanna 
Moreno 
Alemán 

GALARDÓN A 
LA EMPRESARIA 

DESTACADA 2019

EXPERIENCIA + 
CAPACITACIÓN = Nº 1
EN COSMETOLOGÍA Y 
ESTÉTICA EN BOLIVIA

Pionera en la aplicación de 
tecnología en tratamientos 

de belleza facial y corporal, 
su prestigio se debe a su 

vasto conocimiento adquirido 
en Estados Unidos, Europa, 
Argentina y otros países. Su 
profesionalismo, a base de 
experiencia y capacitación 

la han puesto en el sitial que 
actualmente le corresponde: 
la Empresa Número 1, de la 

cosmetología y estética en 
Bolivia, por lo que se le otorga el 
Galardón Gente de América a la 

Empresaria Destacada 2019.
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RECURSOS HUMANOS
Su fuerte inclinación por la formación 
de recursos humanos especializados 
la llevó a ser educadora en una Es-
cuela de Técnica de Estética de Mia-
mi, EUA. Siendo ese uno de los pro-
pósitos de su vida de ayudar y formar 
a la gente, adquirió una franquicia de 
Laca Cosmética Profesional de Argen-
tina. “Dije que en algún momento de 
mi vida iba a dedicarme a formar gen-
te, antes no tenía mucho tiempo; con 
mi hijo, poco a poco, vamos dando 
formación”, manifiesta.
Actualmente, la Escuela Laca de For-
mación Profesional pasó a propiedad 
de su hijo Christian Fernando Velasco, 
ingeniero comercial, acompaña a su 
madre a congresos internacionales, 
donde ha adquirido mayor conoci-
miento y experiencia sobre el rubro de 
la cosmetología y estética. La Escuela 
está completamente renovada, ofrece 
titulación argentina y precios accesi-
bles a los profesionales. “Él, dirige la 
Escuela con mucho éxito, me siento 
orgullosa por todos los logros que 
ha alcanzado, porque también son 
míos”, asiente la prestigiosa cosmea-
tra y esteticista.

APOSTANDO POR BOLIVIA
Hace 13 años inauguró la Clínica 
estética Giovanna Spa en Equipetrol 
con modernismo y vanguardia en 
tecnología con servicios de belleza, 
con mucho éxito. “Apostamos por 
Bolivia, fue algo grande lo que hici-
mos con tratamientos al estilo ame-
ricano con una atención de primer 
nivel”, refiere.

TRABAJO TALENTOSO
Gracias a su trabajo talentoso y de 
excelencia, diversas empresas la 
contactaron para abrir spas, cerró 
un acuerdo con el Hotel Radisson 
quedando como nuestra sucursal 
estamos ubicados en el segundo 
piso contamos con servicios de spa 

y peluquería Giovanna spa y Giovan-
na Hair Studio, además cuenta con 
su línea de cosméticos Giomo. De la 
misma manera solicitudes de entida-
des diplomáticas como la Embajada 
Americana, y la línea aérea American 
Airlines para la atención a su personal.

PROYECTOS
Hacia el futuro, proyecta promocionar 
la venta de la franquicia del spa; formar 
más gente con el propósito de dejar 
un legado de conocimientos y expe-
riencias; tiene en vistas abrir una nueva 
sucursal en otro hotel de 5 estrellas. 
“Hay como 4 hoteles que me han con-
tactado, pero estamos viendo qué va 
a pasar con el país, que es lo que nos 

ha puesto freno, pero nosotros damos 
para más, me encanta seguir avanzan-
do y creciendo”, afirma.
Asimismo, pretende incursionar en 
áreas de máquinas de estética a tra-
vés de actualmente estamos en el pro-
yecto de dar la franquicia de Giovanna 
spa y darle fuerza a la franquicia de la 
Escuela a nivel nacional e internacional.
Ha sido invitada a trabajar en una clí-
nica de Estados Unidos, lo cual está 
analizando. Por el momento no piensa 
dejar Santa Cruz, está pendiente de lo 
que pueda suceder políticamente en 
Bolivia.} “Estoy viendo la posibilidad 
de trabajar en los dos lados, siempre 
hice eso; la verdad que para crecer 
uno tiene que delegar”, sostiene.

La Sra. Giovanna junto a su 
hija Dominique y su nieta Mia 

Fernanda.

Giovanna Wellness Center 
& Spa · Radisson Hotel 

Santa Cruz.

En Giovanna Spa 
encontraras a los 

mejores profesionales, 
contamos con 

novedosas técnicas 
y los productos más 

actuales.

DE AMÉRICA 47DE AMÉRICA46



RECURSOS HUMANOS
Su fuerte inclinación por la formación 
de recursos humanos especializados 
la llevó a ser educadora en una Es-
cuela de Técnica de Estética de Mia-
mi, EUA. Siendo ese uno de los pro-
pósitos de su vida de ayudar y formar 
a la gente, adquirió una franquicia de 
Laca Cosmética Profesional de Argen-
tina. “Dije que en algún momento de 
mi vida iba a dedicarme a formar gen-
te, antes no tenía mucho tiempo; con 
mi hijo, poco a poco, vamos dando 
formación”, manifiesta.
Actualmente, la Escuela Laca de For-
mación Profesional pasó a propiedad 
de su hijo Christian Fernando Velasco, 
ingeniero comercial, acompaña a su 
madre a congresos internacionales, 
donde ha adquirido mayor conoci-
miento y experiencia sobre el rubro de 
la cosmetología y estética. La Escuela 
está completamente renovada, ofrece 
titulación argentina y precios accesi-
bles a los profesionales. “Él, dirige la 
Escuela con mucho éxito, me siento 
orgullosa por todos los logros que 
ha alcanzado, porque también son 
míos”, asiente la prestigiosa cosmea-
tra y esteticista.

APOSTANDO POR BOLIVIA
Hace 13 años inauguró la Clínica 
estética Giovanna Spa en Equipetrol 
con modernismo y vanguardia en 
tecnología con servicios de belleza, 
con mucho éxito. “Apostamos por 
Bolivia, fue algo grande lo que hici-
mos con tratamientos al estilo ame-
ricano con una atención de primer 
nivel”, refiere.

TRABAJO TALENTOSO
Gracias a su trabajo talentoso y de 
excelencia, diversas empresas la 
contactaron para abrir spas, cerró 
un acuerdo con el Hotel Radisson 
quedando como nuestra sucursal 
estamos ubicados en el segundo 
piso contamos con servicios de spa 

y peluquería Giovanna spa y Giovan-
na Hair Studio, además cuenta con 
su línea de cosméticos Giomo. De la 
misma manera solicitudes de entida-
des diplomáticas como la Embajada 
Americana, y la línea aérea American 
Airlines para la atención a su personal.

PROYECTOS
Hacia el futuro, proyecta promocionar 
la venta de la franquicia del spa; formar 
más gente con el propósito de dejar 
un legado de conocimientos y expe-
riencias; tiene en vistas abrir una nueva 
sucursal en otro hotel de 5 estrellas. 
“Hay como 4 hoteles que me han con-
tactado, pero estamos viendo qué va 
a pasar con el país, que es lo que nos 

ha puesto freno, pero nosotros damos 
para más, me encanta seguir avanzan-
do y creciendo”, afirma.
Asimismo, pretende incursionar en 
áreas de máquinas de estética a tra-
vés de actualmente estamos en el pro-
yecto de dar la franquicia de Giovanna 
spa y darle fuerza a la franquicia de la 
Escuela a nivel nacional e internacional.
Ha sido invitada a trabajar en una clí-
nica de Estados Unidos, lo cual está 
analizando. Por el momento no piensa 
dejar Santa Cruz, está pendiente de lo 
que pueda suceder políticamente en 
Bolivia.} “Estoy viendo la posibilidad 
de trabajar en los dos lados, siempre 
hice eso; la verdad que para crecer 
uno tiene que delegar”, sostiene.

La Sra. Giovanna junto a su 
hija Dominique y su nieta Mia 

Fernanda.

Giovanna Wellness Center 
& Spa · Radisson Hotel 

Santa Cruz.

En Giovanna Spa 
encontraras a los 

mejores profesionales, 
contamos con 

novedosas técnicas 
y los productos más 

actuales.

DE AMÉRICA 47DE AMÉRICA46



ING.

Gary 
Andrés 
Medrano 
Villamor

D e formación militar, el 2000 egresó 
de Ingeniería Comercial de la Es-
cuela Militar de Ingeniería (EMI), 

fue Encargado de Conciliaciones Orien-
te de Yacimientos Petrolíferos Fiscales 
Bolivianos (YPFB), luego el 2009 ascen-
dido a Gerente Nacional de Comercia-
lización. Desde el 11 de julio de 2011 
es el Director Ejecutivo de la Agencia 
Nacional de Hidrocarburos (ANH).
Gary Medrano, figura como un perso-
naje histórico, porque en el acto de la 
Nacionalización de los Hidrocarburos 
realizado en los predios del campo 
petrolífero de San Alberto, el 1 de 
mayo de 2006, en Caraparí, Tarija, el 
entonces oficial de Ejército, vestido de 
uniforme militar, aparece en una foto 

emblemática sosteniendo la bandera 
boliviana en lo alto del pozo petrolero.

LA AGENCIA NACIONAL DE 
HIDROCARBUROS (ANH).
La ANH es la entidad designada por la 
Constitución Política del Estado, para 
regular, controlar, fiscalizar y supervi-
sar en el marco de sus atribuciones 
y en cumplimiento de las políticas y 
normas, todas las actividades de la 
cadena de hidrocarburos desarrolla-
das dentro del territorio nacional, por 
empresas públicas nacionalizadas 
y privadas, en beneficio del pueblo 
boliviano y los derechos de los con-
sumidores en términos de calidad y 
continuidad en el abastecimiento.

Por su destacada e 
influyente trayectoria en las 

políticas de Estado en el 
ámbito de los hidrocarburos 

en el país, y su visión 
promisoria de Bolivia como 

centro energético de la 
región Sudamericana, Gary 

Andrés Medrano Villamor, 
se hace merecedor del 

Galardón Gente de América 
al Ejecutivo del Año 2019.

Director Ejecutivo
Agencia Nacional de 
Hidrocarburos (ANH)

GALARDÓN AL 
AL EJECUTIVO 

DEL AÑO 2019

En sus 20 años como militar y 
servidor público, Gary Andrés 

Medrano Villamor sostiene 
con orgullo que ahora Bolivia 
ejerce su soberanía política e 

independencia económica, 
con justicia social e industrial 

para siempre.
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LA NACIONALIZACIÓN DE LOS 
HIDROCARBUROS
Para el Director de ANH, Bolivia está 
en el centro de Sudamérica y de ahí 
nacen nuevas políticas de integración 
energética, sobre todo del gas natu-
ral. Sostiene que a partir de mayo de 
2006 surge la nacionalización de los 
hidrocarburos, donde la propiedad 
vuelve a los bolivianos y se generan 
las políticas de industrialización como 
la urea, amoniaco y, ahora, está en 
marcha la de los plásticos para extraer 
polietileno, polipropileno; también se 
viene implementando una política de 
exploración. “Hasta el 2005 nada era 
de los bolivianos, ni gas ni petróleo,” 
enfatiza.
Consultado sobre la oscilación de los 
precios internacionales del petróleo, 
asegura que aunque las dinámicas 
económicas en cada país son diferen-
tes, los precios de la gasolina, diésel y 
el gas licuado están subvencionados 
para los bolivianos, y no se van a tocar 
en absoluto. 
Al respecto aclara que lo que se tenía 
que controlar era el contrabando, que 
se compre barato dentro del país y se 
lo venda caro en las fronteras, “con-
trolado eso ya no hay ese desangra-
miento, la ANH juega una parte impor-
tante en el control del contrabando de 
los hidrocarburos; por lo tanto, están 
dadas las condiciones para seguir 
con la subvención”, ratifica.

FORO: “LA SEMANA DE LOS 
HIDROCARBUROS”
Entre el 19 y 23 de agosto pasado, en 
nuestra capital se realizó el Segundo 
Foro Internacional de Gas, Petroquími-
ca y Combustibles Verdes, organiza-
do por el Ministerio de Hidrocarburos, 
Yacimientos Petrolíferos Fiscales Boli-
vianos (YPFB) y la Cámara de Hidro-
carburos y Energía (CBHE). El evento 
reunió a importantes autoridades y 
expertos internacionales del ámbito 
de los hidrocarburos en el mundo.
Denominada “La semana de los Hi-
drocarburos”, es considerado uno de 
los acontecimientos más importantes 

de la región en el que se abordó tópi-
cos relacionados con la petroquímica, 
nuevos mercados del gas, explora-
ción, desarrollo, combustibles verdes, 
evolución de los precios y las nuevas 
tecnologías, entre otros.
El Director de ANH destacó la im-
portancia del foro, “porque se unen 
fuerzas privadas y estatales en uno de 
los eventos de mayor relevancia de la 
región, al que asisten personalidades 
del rubro petrolífero de Europa, África, 
Asia, Estados Unidos y Latinoamérica, 
mostrando experiencias, avances y 
proyecciones, haciendo que los ojos 
de todo el mundo petrolero estén pues-

tos en Santa Cruz, Bolivia”, sostuvo.
En la oportunidad, el responsable por 
el control de la cadena hidrocarburí-
fera en el país, disertó sobre el tema 
relacionado con los avances de la 
regulación técnica en Bolivia.

CONFERENCIA DE PRENSA
En el marco del evento, el Ejecutivo de 
ANH dio una conferencia de prensa, 
en la que participó la Presidente de 
Propietarios de Estaciones de Servicio 
(Asosur), Lily Fiorilo, dando a cono-
cer que a  partir  de esa semana se 
estaba comercializando en todas las 
estaciones de servicio del eje troncal 

de Bolivia, la gasolina especial plus 
de 88 octanos (mezcla de gasolina 
con 8% de alcohol anhídro),  vendida 
al precio de 3,74 Bs.
Geográficamente, el eje central de Bo-
livia comprende los departamentos de 
La Paz, Cochabamba y Santa Cruz,  
que representan la comercialización 
de 4 millones de litros/día, de los 5 
millones que se vende en todo el país, 
cuenta con alrededor de 489 estacio-
nes de servicio. “Es una buena noticia 
para el medioambiente,  el sector 
cañero, los que conducen vehículos, 
comercializadores de combustibles y 
para todo el país”, refrendó. 

Histórico 1 de mayo del 
2006, el Capitán Gary Andrés 

Medrano Villamor en el día 
de la nacionalización de los 

hidrocarburos.

El Ing. Gary Andrés 
Medrano Villamor 

en la semana de los 
hidrocarburos lanzó un 

combustible de revolución 
mental “Bolivianamente”, 

resaltando que los 
Bolivianos unidos en los 

últimos años logramos 
victorias patrióticas y que 

en nuestro país se “Acabó 
el lamento Boliviano”. 

Bajo la consigna “La patria 
debe vivir”  el @SoldadoGary 
asume como Director Ejecutivo 
de la Agencia Nacional de 
Hidrocarburos, 2011.
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Jhon 
Marlon 
Orellana

T iene una licenciatura en Fotogra-
fía, graduado de la Universidad 
Central (Bolivia), y especialidad 

en Fotografía Publicitaria de la Universi-
dad de Palermo (Argentina). Se carac-
teriza por captar escenas expresivas y 
de admirable pulcritud, por lo que es 
requerido por entidades y empresas 
de prestigio. De esa forma, realiza tra-
bajos fotográficos para revistas, mode-
laje, campañas publicitarias, posters, 
calendarios y otros. Jhon es el fotógra-
fo oficial de las diversas publicaciones 
de la Editorial Gente de América, por lo 
que nos sentimos privilegiados.
Jhon Marlon Orellana Orellana (41), 
está casado con Patricia Fernández, 
sus hijos son Isaac y Aarón. Su lugar 

favorito en el mundo es su hogar. Su 
forma característica de vestir es pan-
talón jean, polera básica y gorra; su 
perfume preferido Allure de Chanel. 
La red social que más frecuenta es 
Instagram. Se define como una per-
sona sencilla que disfruta su profesión 
con mucha sensibilidad visual, siente 
satisfacción en el trabajo que realiza, 
y en su tiempo libre comparte con su 
familia y anda en moto. Por el momen-
to está concentrado en la promoción 
de su nuevo estudio y desarrollando 
fotos publicitarias más complejas 
junto a un holding chileno boliviano, 
su estudio está ubicado en el Edificio 
Panorama Concepts, en la Av. Beni de 
la capital cruceña. 

Es uno de los fotógrafos más 
reconocidos a nivel nacional. 
La frase que está presente en 

su vida es: “¡Todo lo puedo 
en Cristo!”; tal vez la clave 

de su éxito esté ahí, en que 
el trabajo que realiza es para 

honrar su fe en el Creador.  
Por su dedicación a su hogar, 

su tangible sencillez y la 
excelencia de su fotografía, 

a Jhon Marlon Orellana le es 
concedido el “Galardón Gente 

de América al Talento”.

EL FOTÓGRAFO QUE 
HONRA SU FE CON LA 
EXCELENCIA GALARDÓN AL 

TALENTO 2019
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PASIÓN POR LA FOTOGRAFÍA
Fotógrafo publicitario desde hace 
20 años, declara que su gusto por 
las imágenes fue de siempre, pero 
en la universidad confirmó su pasión 
cuando abordó la materia de Fotogra-
fía, “ahí reconfirmé que amaba esta 
profesión”, admite. Especializado 
en Fotografía Publicitaria e Industria, 
también realiza trabajos de video y 
diseño gráfico. Actualmente trabaja 
junto a un equipo de directores de 
arte e imágenes publicitarias únicas, 
dentro el rubro.

TODO TRABAJO ES IMPORTANTE
Consultado sobre qué trabajos de 
importancia ha realizado, dice: “Todos 
los trabajos que realizo los considero 
importantes, pero los ámbitos publi-
citario y de la industria son los que 
más relevancia tienen en mi carrera”. 
Cuenta en su haber 95% de los cam-
pos petroleros de Bolivia fotografia-

dos. Con su profesión ha recorrido 
toda Bolivia, y ha estado en diferentes 
países como Argentina, Brasil,  Para-
guay, Perú y Estados Unidos.
En Argentina y Paraguay trabajó para 
la multinacional Yanbal; realizó se-
siones fotográficas a la bella modelo 
cruceña Martha Elena Gutiérrez, que 
radica en Miami, Estados Unidos en 
el lanzamiento de imagen del mall Las 
Brisas; asimismo, para la empresa 
norteamericana de cosméticos Reju-
vilash MD. Realiza frecuentes viajes a 
Punta Cana, República Dominicana, y 
otras playas famosas de México don-
de se realizan bodas y otros eventos.

REFERENTES
En cuanto a sus referentes en la fotogra-
fía, desde sus inicios tuvo admiración 
por la norteamericana Jana Williams, 
conocida como Double Tap; y el perua-
no Mario Testino. Considera que en la 
actualidad hay “mucho talento nuevo”.

LA FOTOGRAFÍA, MÁS QUE UN ARTE
De acuerdo a Jhon Marlon, la fotografía 
es más que un arte, es matemática y fí-
sica. Dentro una imagen existe muchos 
componentes para lograr una buena 
foto publicitaria, “por esta razón mi 
apego y pasión por mi profesión, exige 
mucho de mí al momento de hacer 
instantáneas comerciales, que generen 
cambios de comportamiento positivo 
hacia una marca o servicio”, advierte.

MENSAJE DE UN DOCENTE DE FOTOGRAFÍA
Actualmente es docente de foto-
grafía publicitaria, con 20 años de 
experiencia en el rubro. Implementa 
didácticamente trabajos y prácticas 

reales, para que cuando los alumnos 
egresen puedan enfrentar trabajos 
profesionales en el mercado. “Como 
toda carrera y profesión, si tu  trabajo 
es de calidad tiene mucho valor y es 
ahí donde se convierte en rentable”, 
asevera, y añade: “a las nuevas ge-
neraciones que les gusta la profesión 
les invito a que no abandonen esta 
carrera, tiene mucho futuro ya que la 
comunicación actualmente es visual”.
“En los últimos tiempos la calidad del 
arte visual creció de manera increíble, 
por la creatividad y las nuevas tecno-
logías en equipamiento y software, y 
esto irá en crecimiento y mejora en los 
próximos años”, asegura.

Jhon Orellana recibe el 
“Galardón Gente de América 
al Talento” por su trabajo 
reconocido en el ámbito 
nacional e internacional.

Jhon Marlon Orellana junto 
a su señora esposa Patricia 

Fernández, sus hijos Isaac y 
Aarón Orellana Fernández y 

José Manuel Fernández.
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Elena 
Hurtado 
Domínguez

N acida en Santa Cruz de la 
Sierra  el 5 de enero de 1965, 
es hija de Bella Domínguez y 

Felipe Hurtado, tiene una Licenciatura 
y Maestría en Comunicación Social, 
también una especialidad en Marketing 
y Publicidad. Cuenta con cursos de 
postgrado en Educación Superior. 
Trabaja en Marketing y Comunicación 
de manera integrada desde sus 
20 años ya que mientras estudiaba 
Comunicación Social, trabajó como 
creativa-publicitaria por 8 años en 
la primera agencia de publicidad 
formalmente establecida en Bolivia. 
Cuenta con 33 años de experiencia 
en marketing y comunicación, 23 
en docencia universitaria, y, como 
ella dice, 27 años de experiencia en 
maternidad.

En 1997 funda la primer Agencia de 
Comunicación Organizacional, sin 
dejar de lado el marketing y la publici-
dad. El emprendimiento unipersonal 
es, ahora, una empresa de  Marketing 
y Comunicación integrados con 
 representaciones de proyectos edu-
cativos para Iberoamérica como Kotler 
Impact, del profesor Philip Kotler, y el 
Monitor Empresarial de Reputación 
Corporativa (Merco), desde España.

LOS HIJOS: UNA MISIÓN ENCOMENDA-
DA POR DIOS
Sólo una madre y profesional cons-
ciente de su misión en la vida pude 
hacer la siguiente afirmación: “Mi 
mayor logro ha sido entender a Dios, 
parece trillado, poético pero es así. 
Sin esa dimensión no hubiera podido 

 “SUPERACIÓN FEMENINA” Una 
mujer de fe, de entendimiento 
esclarecido de su función de 

madre, amante genuina de su 
patria, profesional  eximia y de un 
compromiso real con la sociedad, 
a la mitad de la jornada de la vida 
puede afirmar el haber cumplido 

con los hijos y proponerse el 
objetivo de contribuir con la 

formación de profesionales. ..¡Qué 
Gran Mujer de valor!  Por estas 
razones y muchas más se hace 

acreedora al Galardón Gente de 
América “Superación Femenina”.

MSC. EN COMUNICACIÓN EMPRESARIAL 

LAS PRIORIDADES DE UNA 
MUJER DE VALOR: 
DIOS, PATRIA Y FAMILIA GALARDÓN A 

LA SUPERACIÓN 
FEMENINA 2019
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avanzar con tanto viento en contra, 
lograr que mis hijos sean personas de 
bien, seguros en su identidad y pro-
ductivos, es mi gran logro. Es nuestra 
responsabilidad lanzar a nuestros 
hijos a la vida con todas sus estructu-
ras sólidas. He cumplido una primera 
misión, que han sido mis hijos, están 
formados, buenos hombres, dueños 
de sí mismos y con Dios en el cora-
zón; ahora tengo otra misión: quiero 
ayudar  en la transformación de las 
personas a través de la educación 
pero de una manera integral”.

EL DIOS DE LOS TALENTOS
“Creo que Dios nos manda a este 
mundo con un propósito basado en 
nuestros talentos; los ruidos de la vida, 
las herencias culturales, familiares y el 
sistema te mantienen distraída y son 
pocos los que reconocen sus talen-
tos de manera clara. Creo que, si el 
humano tiene clara su identidad y sus 
propósitos y estructura, sus vidas en 
base a valores, tendremos personas 
seguras de sí mismas, fortalecidas, por 
ende familias sanas y, por añadidura, 
un país sano y productivo”, asegura.
Tengo una visión de transformación, y 
yo como una pieza en ese proceso; 
para ello seguiré estudiando,  seguiré 
evolucionando me seguiré moviendo.

UNA PATRIOTA DE VERDAD
Pocas son las personas que tienen 
conceptos de aprecio sincero por su 
propia nación, aunque ésta no sea de 
primer mundo y no ofrezca las condi-
ciones de vida tecnológica y moder-
na de otras naciones. Elena Hurtado 
Domínguez, no es una patriotera, es el 
modelo de Mujer Patriota genuina que 
ama a su patria entrañablemente, las 
siguientes palabras que transcribimos, 
ahora, deberían estar gravadas en lá-
pidas de oro en edificios públicos, en 
universidades y colegios, pero sobre-
todo en las mentes y corazones de los 
bolivianos:  
“Creo que Bolivia no sabe quién es, ni 
cuánto vale.  Tenemos una creencia 
errada respecto a ser un país pobre, 
chico, tercermundista, mediocre y que 
no valemos nada.  Los bolivianos de-
bemos despertar a nuestra identidad 
y por ende nuestro amor por la patria.
Te das cuenta cuanto amas tu país 
cuando escuchas su himno estando 
fuera, cuando te encuentras con com-
patriotas y los abrazas queriendo abra-
zar un poquito de tu tierra.
A Bolivia le falta amor de sus hijos, y 
nadie puede amar lo que no conoce.  
Somos un país rico en recursos na-
turales, tenemos una capacidad hu-
mana única. Creo que nuestro desafío 
es reconocernos y fortalecer nuestra 

identidad y definir propósitos. Esto no 
lo resuelve un partido político, esto se 
trata de un sistema que se puede for-
mar desde otros ámbitos.
Los partidos políticos y los gobernan-
tes son resultado de lo que creemos, 
lo que queremos y cómo creemos 
que deben ser las cosas.  En la vida 
real y al final del día, el boliviano es 
trabajador, innovador, creativo, bue-
no, misericordioso, compasivo.  So-
mos un país unido, solo que nos es-
tán contando otra historia y lo que es 
peor, le creemos.
Nuestra historia, es la suma de supe-
ración de crisis; si hemos logrado lle-
gar hasta aquí, quejándonos y sobre-
viviendo, se imaginan el potencial de 
Bolivia con familias unidas y proacti-
vas.  No debemos perder de vista el 
futuro y la capacidad.  

¡Bolivia necesita mirarse a sí misma 
con otros ojos!”

EL MAYOR LOGRO PROFESIONAL: EL 
PROYECTO KOTLER
Hasta ahora, considero que ha sido 
traer el proyecto Kotler a Ibero-améri-
ca, el mismo que busca democratizar 
el marketing en el mundo. Además, 
haber logrado que un concepto tan 
desconocido e intangible como la 
“Reputación”, se esté gestionando 
en las empresas bolivianas a través 
de MERCO, el Monitor Empresarial de 
Reputación Corporativa. 
Sin embargo más que logro, me siento 
orgullosa y satisfecha de ser parte de 
la trasformación de empresas y perso-
nas que a través del servicio de Multi-
comHBP damos al mundo empresarial 
e institucional por los últimos 23 años.

Elena Hurtado Domínguez, es 
el modelo de Mujer Patriota 

genuina que ama a su patria 
entrañablemente.

“Creo que Dios nos manda a 
este mundo con un propósito 
basado en nuestros talentos”

“Nuestra historia, es la 
suma de superación 
de crisis; si hemos 
logrado llegar hasta 
aquí, quejándonos 
y sobreviviendo, se 
imaginan el potencial 
de Bolivia con familias 
unidas y proactivas.”
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Gaby 
Lourdes 
Negrete 
Landívar 

V iene de una familia de cinco 
hermanos. Hija de Gustavo 
Negrete (+) y María Teresa 

Landívar, ambos profesores y em-
prendedores del área educativa pri-
vada, criada con valores y principios, 
su madre es “pilar de la familia”. 
Casada hace 24 años con Jhonas 
Terrazas Aguilera, ingeniero mecánico 
que se desempeña en el área petro-
lera, dedicado a la familia y a sus dos 
hijas Daniela (23), Ingeniera Comer-
cial, trabaja en la multinacional Nestlé;  

y Julia Andrea (19), es tenista desde 
sus 6 años y, actualmente, estudia 
Business & Management en la Wes-
tern New Mexico University,  Estados 
Unidos. “Mis hijas son mi motivación, 
mi energía y lo principal en mi vida, 
ellas son siempre primero.
“Con el tiempo uno empieza a pre-
ocuparse por llevar una vida más 
saludable, me gusta ir a jugar tenis 
en mi tiempo libre y trato de llevar una 
buena alimentación, además de ir al 
gimnasio por lo menos 2 veces a la 

Aun dándole la debida 
importancia a la familia, la 
docencia y a una vida de 

calidad, como Directora de 
Gabynegrete Consultora 

de Negocios conduce a su 
empresa al pleno desarrollo 

y expansión hacia otros 
países. ¿Cuál es el secreto 

de esta exitosa y competitiva 
emprendedora? Ella misma 

responde: “Soy apasionada por 
mi trabajo y mi familia, cada día 

disfruto más de ambos”. Esta 
actitud la ubican en el sitial que 

le corresponde de merecer el 
Galardón Gente de América 

“Ejecutiva del año 2019”.

DIRECTORA DE GABYNEGRETE 
CONSULTORA DE NEGOCIOS

Amante de la familia 
y el trabajo, conduce 
su empresa al pleno 
desarrollo y expansión

GALARDÓN 
EJECUTIVA DEL 

AÑO 2019

La Sra. Gaby Lourdes 
Negrete Landívar junto a sus 
hijas Daniela y Julia Andrea 

Terrazas Negrete.

Fotografías: Pablo Manzoni
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semana”, define su vida la competen-
te empresaria. Considera importante 
disfrutar de su familia, compartiendo 
con sus hijas y su esposo, una buena 
charla con los amigos y pasar clases 
con sus alumnos en la universidad.
La labor social es muy importante para 
ella, forma parte de la Legión Cruceña 
de Cómbate al Cáncer ayudando a 
los pacientes del oncológico. 

FORMACIÓN PROFESIONAL
Estudió el bachillerato en el Colegio 
Santa Ana, aprendió a tocar piano 

y practicaba algunos deportes. Es 
ingeniera comercial con Maestría en 
Comercio Internacional y también 
tiene Maestría en Dirección y Geren-
ciamiento de Marketing. Ha realizado 
cursos y diplomados en Bolivia y fue-
ra del país en el área de marketing, 
incubadora de negocios y creación 
de empresas, ventas, coaching, entre 
otros. 
Participante de Ferias Internacionales 
en China, Alemania, Dubai, España, 
Praga, Paris, Panamá, Chile, Brasil y 
Argentina. Docente de la Universidad 

Privada de Santa Cruz de la Sierra 
(UPSA); coordinadora de Marketing 
de UPSA; docente de la Universidad 
Autónoma Gabriel René Moreno, de 
la Escuela de Post Grado Business 
School. Conferencista invitada en 
Universidades locales y nacionales e 
instituciones. Ostenta premios y reco-
nocimientos a nivel local y nacional.

EXPERIENCIA LABORAL
Cuenta con una amplia experiencia 
laboral llegando a ocupar cargos 
gerenciales en empresas Transnacio-
nales durante más de 15 años, entre 
ellos como Gerente de las sucursales 
de VIVA; Gerente Regional Sur de La-
boratorios Bagó de Bolivia, durante 10 
años; y Gerente de Ventas Belcorp. 
Hace 7 años decidió crear su empre-
sa GABYNEGRETE CONSULTORA DE 
NEGOCIOS.

NEGOCIOS Y LIDERAZGO
Para Gaby Negrete lo de ella, siem-
pre fueron los negocios y el liderazgo 
por ser una persona dinámica, que 
acepta los desafíos; fue así que de-
cidió ingresar a Ingeniera Comercial, 
“en ese entonces era una carrera 
nueva”, recuerda. Formó parte de las 
10 primeras ingenieras comerciales 
tituladas de la Universidad Gabriel 
René Moreno. 

Gaby Negrete inculca a 
sus hijas la honestidad, 

responsabilidad y 
solidaridad, y hacer las 

cosas bien hechas, o 
no hacerlas. 

Arriba: World Trade Center - 
Anu Dhabi
Abajo: Burj Khalifa - Dubai
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EQUILIBRIO ENTRE HOGAR Y TRABAJO
Su jornada empieza a las 7 de la ma-
ñana dando clases en la universidad 
y de ahí no para todo el día. “Cuesta 
mucho equilibrar hogar y trabajo, 
pero gracias a Dios tengo dos hijas 
maravillosas”, comenta y agrega, “es 
importante que tu pareja te apoye en 
todo lo que hagas, que disfrute tus 
logros. Así es mi esposo”. Gaby Ne-
grete inculca a sus hijas la honestidad, 
responsabilidad y solidaridad, y hacer 
las cosas bien hechas, o no hacerlas. 
“El ejemplo es la mejor manera de 
enseñar”, enfatiza.

EXPANSIÓN INTERNACIONAL
Es directora y accionista de GabyNe-
grete Consultora de Negocios, empre-
sa dedicada a la creación  y desarrollo 
de empresas,  búsqueda de franqui-
cias internacionales y expansión de 
franquicias nacionales. Brinda asesoría 
en Marketing a diferentes empresas 
de Santa Cruz de la Sierra y de otros 
departamentos de Bolivia. 
Durante la presente gestión 2019, se 
ha expandido transfiriendo franquicias 
de Brasil y Argentina a Paraguay, así 
como viene negociando llevar una 
empresa boliviana a la capital para-
guaya, Asunción. Aspira a seguir cre-
ciendo en el mercado local, nacional 
e internacional. En 10 años quiere ver 
a sus hijas, Daniela y Julia Andrea, 
dirigiendo la empresa.

FRANQUICIAS Y APOYO A EMPRESAS
Ha creado empresas industriales, 
comerciales y de servicios, desde 
florerías hasta empresas del rubro de 
la construcción. Asimismo, ha traído 
licencias comerciales de diferentes 
rubros, desde moda hasta materiales 
de construcción. Tiene en su haber 
varias franquicias internacionales de 
diferentes rubros transferidas a Boli-
via, entre ellas: La Bella Mafia, Elmark, 
Miniso, Bobstore y Qerovasos. Actual-

mente, franquiciando en Bolivia, está 
Vaca Fría en Sucre, y próximamente 
en Tarija y Potosí. 
También hay empresas locales que 
han sido creadas por la asesoría de 
Gaby Negrete, las mismas que se 
desarrollan con éxito actualmente.
Otra área en la que realiza consultorías 
es la reestructuración  de empresas, 
que surgen, se desarrollan acelerada-
mente y luego necesitan un redirec-
cionamiento o reestructuración. 

La Sra. Gaby Lourdes 
Negrete Landívar junto a su 

esposo Ing. Jhonas Terrazas 
Aguilera y sus hijas Daniela 

y Julia Andrea Terrazas 
Negrete.

“Cuesta mucho equilibrar 
hogar y trabajo, pero 
gracias a Dios tengo dos 
hijas maravillosas y es 
importante que tu pareja 
te apoye en todo lo 
que hagas, que disfrute 
tus logros. Así es mi 
esposo”
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L os lamentables incendios fores-
tales -que nunca debieron haber 
sucedido- y que hemos debido 

lamentar principalmente en el Depar-
tamento de Santa Cruz, más allá de 
las graves consecuencias ambienta-
les y económicas, que con seguridad 
devengará, pueden causar profundas 
heridas a la sociedad cruceña si no 
se sabe manejar serenamente el tema 
para comprender las causas  y tomar 
las determinaciones que más conven-
gan.
Digo esto porque si no se impone un 
sano razonamiento, una lectura crítica 
de la realidad y, sobre todo, si no se 
toman las mejores decisiones y ello 
llega a afectar al modelo productivo 
cruceño, no solo la región sufrirá, sino 
que se corre el riesgo de que el llanto 
de hoy día por los árboles y anima-
les quemados, pueda transformarse 
mañana en un llanto por las personas 
que puedan verse impactadas por un 
bajón en la economía.

GARY ANTONIO
RODRÍGUEZ ÁLVAREZ

Economista, Magíster en Comercio 
Internacional y Gerente General del IBCE

REPORTAJE EXCLUSIVO PARA
GENTE DE AMÉRICA

AMBIENTALMENTE 
SOSTENIBLE

“DESARROLLO ECONÓMICAMENTE VIABLE

Nada puede hacer más daño 
a una sociedad que estar 

dividida, porque la debilitará 
y afectará negativamente su 
futuro. Nada puede alegrar 
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ejército que enfrentar a su 
enemigo dividido, pues lo 
vencerá. Es bíblico, lo dijo 

Jesús: “Todo reino dividido 
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y toda ciudad o casa 
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El alto contenido emocional de los 
mensajes, por una parte; el clima 
electoral, por otra; y los intereses po-
líticos, personales, comerciales y de 
otra índole en diferentes actores, han 
contaminado el tratamiento del tema 
de tal manera, que cualquier opinión, 
aseveración, juicio o sentencia pasa 
a ser una verdad sin necesidad de 
comprobación, provocando una pe-
ligrosa confrontación -incluso a nivel 
de las familias cruceñas- en relación 
a la validez del modelo productivo de 
Santa Cruz, del cual muchísima gente 
depende.

ANÁLISIS CRÍTICO Y OBJETIVO
Lamentablemente, no hay análisis 
equilibrados. Cada quien se siente 
en el derecho de opinar -y no es que 
no se lo pueda hacer, es un derecho 
constitucional, y hasta un derecho hu-
mano- pero lo menos que se espera 
es que se opine e informe a cabalidad 
para hacerlo con propiedad y, sobre 
todo con responsabilidad, dejando 
atrás el activismo, la emoción o pre-
ferencia electoral.
Cuando se llega a ideologizar o politizar 
un tema, se pierde objetividad; para el 
caso, se sacraliza la naturaleza y se 

condena el desmonte que se puede 
hacer para efectos del desarrollo 
y el combate a la pobreza -como 
lo hacen absolutamente todos los 
países- pero cuando se sataniza el 
modelo agroproductivo cruceño y se 
fetichiza la naturaleza sin proponer otra 
alternativa viable, ello no contribuye a 
solucionar la situación indeseada y 
se queda en la crítica. La naturaleza 
debe estar al servicio del hombre, 
no al revés, y se la debe aprovechar 
de forma sostenible, además de 
responsable, a eso hay que apuntar.
Insistir en que recurrir al desmonte 

en áreas aptas para la actividad 
agropecuaria en Santa Cruz “rompe 
el equilibrio ecológico” y que “la 
producción de soya no implica producir 
alimentos”, es imposible de entender 
sino por la ignorancia de la realidad 
productiva del Oriente del país o un 
subjetivismo rayano en el desprecio 
de un Departamento que es el sostén 
-y lo será más a futuro- de la economía 
boliviana. No por nada es la región 
más poblada de Bolivia desde el 2015 
-a diferencia de otras que día a día 
pierden población- además que Santa 
Cruz por su propio esfuerzo y dinámica 
siempre crece por encima de la tasa de 
expansión del PIB nacional gracias a la 
actividad agropecuaria, agroindustrial y 
agroexportadora que alimenta al país y 
al mundo, y en derredor de la cual gira 
el resto de la economía cruceña y en 
gran parte, del país.
A título de ejemplo, bueno sería saber 
que la soya es el cultivo de mayor 
extensión e importancia económica 
en Bolivia y la que más aporta a la 
cadena alimenticia. De una tonelada 
de soya se extrae 180 litros de aceite 
que sirve para las frituras y ensaladas, 
pero lo principal viene a partir de los 
más de 800 kilos de proteína vegetal 
que a través de su uso como insumo 
en la actividad ganadera se transforma 
en una vasta gama de alimentos, fruto 
del modelo agroproductivo cruceño: 
carne de pollo, carne bovina, carne 
de cerdo, carne de pescado, y otros 
productos como huevos, leche, 
queso, yogurt, mantequilla; sin olvidar 
el consumo directo en forma de harina, 
salsa, tofu, carne, brotes y leche de 
soya; además que la lecitina se usa 
en la industria de golosinas, farmacia 
y panadería fina.

PEQUEÑOS PRODUCTORES
Decir que la actividad agropecuaria 
beneficia tan solo a “un puñado de 
grandes empresarios, y no a los pro-
ductores pequeños”, llama la atención, 
al pasar por alto que solo la Cámara 
Agropecuaria del Oriente (CAO) aglu-
tina en 18 subsectores productivos a 

más de 100.000 agroproductores, de 
los cuales apenas un 4% son grandes. 
Escribir cosas como esas no le hacen 
bien al país, porque deliberadamente 
o no, desinforman a la sociedad y pro-
mueven su división y enfrentamiento.
Aseverar que “justo después” de 
emitido el D.S. 3973 de julio del 2019 
-que amplía al Departamento del Beni 
la posibilidad de desmontes y quemas 
controladas en áreas con potencial 
agropecuario- empezaron los grandes 
incendios, no es cierto: los incendios 
forestales no se originaron en el Beni; 
en aras de la verdad, concomitante 

Santa Cruz produce millones 
de toneladas de soya al año. 

Las maderas taladas son 
apiladas y quemadas 
en los bosques de la 

Chiquitania para dar paso a 
la agroindustria.
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con aquella norma -el D.S. 26075 
de febrero del 2001 del Gobierno de 
Hugo Banzer- contemplaba a Santa 
Cruz con tal posibilidad, según el 
Plan de Uso de Suelo, y fue en Santa 
Cruz y no en el Beni donde se originó 
el fuego, y aclarar además que las 
quemas e incendios no son nuevos, 
datan de décadas, por la práctica del 
chaqueo a falta de mecanización del 
agro en los pequeños productores, 
que son la mayoría.
Se critica la necesidad de ampliar el 
área para siembra y la utilización de 
semillas genéticamente modificadas 
de soya para producir biodiesel, 
a fin de sustituir su importación 

que el año pasado restó a Bolivia 
900 millones de dólares de sus 
Reservas Internacionales en el 
Banco Central, pero no se propone 
absolutamente nada como alternativa 
para solucionar tan preocupante 
situación; paradójicamente, quienes 
lo critican, contribuyen con la emisión 
de Gases de Efecto Invernadero al 
usar vehículos que queman diésel 
fósil, al viajar en aviones que queman 
fueloil y uti l izar contaminantes 
acondicionadores de aire. Para este 
tipo de personas, todo vale: criticar, 
desinformar y dividir, para reinar en 
función de sus propios intereses, sin 
importar el país.

INCENDIOS FORESTALES
Ignoran que los incendios forestales no 
son exclusivos de los países pobres o 
en vías de desarrollo y pasan por alto 
los incendios con miles de muertos 
y heridos que a lo largo de la historia 
se han dado en países desarrollados 
como EEUU, Australia, Canadá, Suecia, 
Rusia, Chile, etc. -y que aún se dan en 
estos tiempos- lo que demuestra que 
no tienen una lectura desapasionada, 
provocando con ello una división en 
las opiniones de la gente de buena fe.
Lo cierto es que la época de extrema 
sequía acompañada de fuertes vien-
tos, sumada a la falta de medidas 
preventivas de indebidos chaqueos 
en esta parte del año, explican par-
cialmente el lamentable fenómeno del 
incendio descontrolado, aunque las 
partes interesadas atacan al modelo 
productivo cruceño como si fuera el 
causante de este desastre, cuando 
-en verdad- no es así.
Los productores agropecuarios en 
Santa Cruz invierten enormes cantida-
des para modernizar la actividad ga-
nadera y la agricultura, con sistemas 
que lleven más bien a la conservación 
del suelo, entendiendo que la tierra 
es el principal activo con que cuenta 
el productor. Los críticos del mode-
lo productivo cruceño ignoran, v.gr., 
las prácticas de “siembra directa” y 
“rotación de cultivos” utilizados no 
solo para cuidar sino para mejorar la 
fertilidad del suelo; no escriben sobre 
esto, porque no conocen la virtuosa 
realidad agroproductiva en esta parte 
del país, pese a lo cual emiten teme-
rosas y tendenciosas aseveraciones.

ATAQUE AL MODELO CRUCEÑO
Lo cierto es que, hay un ataque al 
modelo productivo cruceño -como 
 sostiene el periodista José Pomacusi- a 
la luz de los artículos publicados princi-
palmente en el Occidente del país, ob-
jetando no solo la realidad agroproduc-
tiva sino también las posibilidades de 
desarrollo de la región cruceña, apun-
tando injustamente contra los sacrifica-
dos productores agrícolas y ganaderos 

En 2016 Santa Cruz sufrió una 
de las peores sequias de los 
últimos 25 años.

California es un estado de 
EEUU susceptible a los 
incendios durante todo el año

La época de extrema 
sequía acompañada 
de fuertes vientos, 
sumada a la falta de 
medidas preventivas de 
indebidos chaqueos 
en esta parte del año, 
explican parcialmente el 
lamentable fenómeno del 
incendio descontrolado.

En Santa Cruz se invierten 
millones para modernizar 
la actividad ganadera y la 
agricultura.W
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-como si ellos fueran los causantes de 
semejante tragedia- pasando por alto 
que gracias a su denodado esfuerzo el 
país goza de soberanía alimentaria y se 
beneficia de los más de 1.000 millones 
de dólares que genera la agroexporta-
ción, monto que se incrementará con 
la incorporación de nuevos productos 
como la carne de bovinos hoy, y ma-
ñana, la transaformación de proteína 
vegetal en proteína animal de otros 
orígenes.

La conclusión de la bonanza económica 
mundial; la guerra comercial entre 
EEUU y China; la recesión económica 
que amenaza o golpea ya a varios 
países en la región latinoamericana; 
las depreciaciones y devaluaciones 
de las monedas nacionales que se 
empiezan a generalizar; la baja de las 
exportaciones de Bolivia en volumen 
y valor, y el paulatino languidecer 
del sector hidrocarburífero y minero, 
golpea al sector externo, al crecimiento 
económico y al empleo formal en el 
país. Si continúa el ataque al modelo 
productivo cruceño -al extremo de 
dividir opiniones y a la propia sociedad 
 civil- de tener éxito y retroceder en lo 
que ya se ha avanzado, esto podría 
empeorar aún más las cosas a corto 
plazo, con imprevisibles consecuencias 
para el Estado.

IMPORTANTÍSIMO SECTOR
No hay otro sector productivo que 
pueda volver a hacer crecer la economía 
boliviana como en los tiempos del 
auge, sino el sector agropecuario, 
agroindustrial y agroexportador, a través 
de la sustitución de importaciones 
(ahorro de dólares) y la expansión 
de las exportaciones (captación de 
divisas), lo que permitirá revertir la 
situación comercial deficitaria externa, 
así como crecer más, generar empleo 
y combatir la pobreza. No hay ningún 
otro sector donde la inversión, 
producción y exportación genere tanto 
efecto multiplicador, como el sector 
agropecuario.
Ningún modelo productivo en otros 
Departamentos del país ha tenido tan-
to éxito como el modelo productivo 
cruceño que, con todas sus imper-
fecciones y opciones de mejora, es el 
que hace que Santa Cruz aporte con 
un 29% al PIB boliviano; con 44% al 
PIB agropecuario; con 26% de las ex-
portaciones totales; con más del 60% 
a las Exportaciones no Tradicionales y 
más del 70% a las agroexportaciones; 
además, que Santa Cruz sea la mayor 
plaza recaudadora de impuestos inter-
nos y tributos aduaneros, entre otras 

bondades que hacen de él un polo 
de atracción a diferencia de aquellos 
Departamentos donde la pobreza y 
otros factores críticos constituyen más 
bien factores de expulsión de su po-
blación, ya sea hacia Santa Cruz o el 
exterior del país.
Con todos los defectos que le pue-
den endilgar -y que definitivamente 
se pueden superar- el modelo pro-
ductivo cruceño es exitoso y resulta 
de gran beneficio para todo el país. 
Este convencimiento debería ser un 
punto de unificación de criterios, an-
tes que de división de los cruceños, 
tanto de los nacidos como los cobi-
jados aquí.

COROLARIO
Haciendo bien las cosas -con visio-
nes y responsabilidades compartidas 
entre los sectores público y privado- 
un desarrollo económicamente viable 
(inversión, ingresos, divisas, empleos), 
ambientalmente sostenible (aprove-
char racionalmente la naturaleza) y 
socialmente responsable (combatir 
la pobreza) es posible, pero para eso 
debemos estar todos unidos como 
sociedad -nunca divididos, esa no es 
nuestra característica ni lo que nos ha 
llevado a construir este hermoso pre-
sente de progreso- si queremos gene-
rar más desarrollo en beneficio propio 
y de todo el país.

Siembra de caña.

De acuerdo a los datos 
oficiales de la FAO, 

Sudamérica es una de las 
regiones con más producción 

de carne, especialmente en 
Brasil, Argentina, Paraguay, 

Uruguay, Colombia, 
Ecuador y Bolivia, los 

cuales representan, en 
conjunto, más del 30% de la 
producción global de carne.
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Pedro 
Antonio 

Gutiérrez 
Figueroa

P edro Antonio Gutiérrez Figueroa, 
nació el 4 de mayo de 1962, en 
Trinidad, Beni, departamento 

del noreste de Bolivia. Está casado 
con Rocío León y tiene 5 hijos. Es 
un amante de la filosofía, el cine y la 
literatura. Pinta al óleo desde muy joven, 
recuerda que mientras estudiaba 
vendía sus cuadros. Su talento con 
la pintura lo llevó a concursar en la 
Bienal de Arte de Santa Cruz de la 
Sierra, una importante cita con artistas, 
presentando producciones realizadas 
en Bolivia y otros países. En 1992, 
obtuvo una Mención Honorífica; y un 
Segundo Lugar en la de 1996.
Entre sus publicaciones en el área de 
las ciencias positivas, figuran: Práctica 
del Cálculo Diferencial e Integral I; Álge-
bra I; Matemáticas 1, 2, 3 y 4; Matemá-

ticas A, B y C; Matemáticas Básica 1, 
2, 3, 4 y 5. En el ámbito de las letras, el 
2003 publicó su primera novela deno-
minada “El dueño del mundo”, con el 
sello de la Editorial La Hoguera; cuenta 
con diversos cuentos publicados en 
diferentes medios escritos de Bolivia. 
El 1983 participó junto a narradores de 
prestigio en el libro Taller del Cuento 
Nuevo, de la Casa Municipal de Cultura 
de Santa Cruz. En 1992, en esta misma 
institución intervino en el Premio de Li-
teratura categoría cuento, obteniendo 
el Segundo Lugar. 

FORMACIÓN
Estudió Ingeniería Civil en la Universi-
dad Autónoma Gabriel René Moreno 
(UAGRM), mientras se formaba como 
artista plástico, publica su primer libro 

Un hombre que intrínsecamente 
está provisto de riqueza moral 
e intelectual, con sensibilidad 

humana capaz de transmitir toda 
su sapiencia y experiencia en los 

ámbitos de la cultura y ciencia, 
con éxitos palpables como los 
alcanzados por Pedro Antonio 
Gutiérrez Figueroa, es porque 

ha comprendido la razón de 
la existencia humana. Todo el 
mérito y reconocimiento para 

este esclarecido  y preeminente 
empresario, a quien nos honramos 

en otorgar el Galardón Gente de 
América al “Incentivo a la Cultura”.

DIRECTOR DE ABUBUYA 
PRODUCCIONES Y PRESIDENTE 

DE LA FUNDACIÓN ABUBUYA

TRANSMITIR CULTURA Y 
CIENCIA, ES LA RAZÓN 

DEL SER HUMANO

GALARDÓN AL 
INCENTIVO A LA 
CULTURA 2019
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de Cálculo 4. Tiene un Diplomado en 
Educación Superior de la Universidad 
Autónoma Juan Misael Saracho de 
Tarija y se formó en Alta Gerencia en 
el Instituto Centro Americano de Admi-
nistración de Empresas (INCAE). 

TRAYECTORIA
Fue docente de Matemáticas de 
1988 a 2002 en la UAGRM, UPSA, la 
Universidad NUR y en la Universidad 
Autónoma Juan Misael Saracho de 
Tarija. Fundador del Grupo Editorial La 
Hoguera, en 1989; el año 2003 publi-
có la novela “El dueño del mundo”; 
el 2008 fundó el “Grupo Empresarial 
G7. Es autor de libros de matemáticas, 
cálculo y álgebra, bibliografía utilizada 
en colegios y universidades del país, 
que han servido para la formación 

de más de 3 millones de estudiantes 
durante los 29 años de servicio de La 
Hoguera; Director General de la Fun-
dación Abubuya. Es actual presidente 
del Grupo Empresarial “Los Portones 
del Urubó”. Ha realizado innumerables 
conferencias de capacitación para 
profesores de colegios, en todo el 
país, desde 1992 hasta 2002.

EDITORIAL LA HOGUERA
Hace 29 años, junto con Alfonso Cor-
tez, fundó editorial La Hoguera, ac-
tualmente denominado Grupo Editorial 
La Hoguera, del cual fue miembro 
directivo y accionista hasta hace poco; 
lo que lo ha vinculado a la educación 
durante toda su vida profesional. Fue 
un 30 de noviembre de 1989, La Ho-
guera, que por entonces se llamaba 

Jisunú (“para que no falte”, en lengua 
guaraní), lanzó su primer libro destina-
do al público universitario: La práctica 
del cálculo diferencial e integral, Vol. I, 
del Ing. Pedro Antonio Gutiérrez y Luis 
Moreno Soria. 
Con un nuevo lanzamiento, el texto 
de Álgebra I, de autoría de Pedro 
Antonio Gutiérrez, el Jisunú adquiere 
el nombre de  La Hoguera; así, des-
de 1990, el nuevo nombre editorial 
lidera la educación boliviana en el 
marco de un verdadero compromiso 
con el desarrollo humano de toda 
Latinoamérica. Respondiendo a los 
paradigmas de la educación moderna 
y a los requerimientos de la sociedad 
actual, los textos escolares de La Ho-
guera son desarrollados por expertos 
en pedagogía y constructivismo. El 

trabajo permanente, la actualización 
constante, la asistencia a cursos, se-
minarios, talleres y, fundamentalmente, 
el diálogo directo con profesores en 
ejercicio, constituyen herramientas 
imprescindibles para crear textos 
escolares. El siglo XXI no exige nada 
menos. (www.lahoguera.com)

ÉXITOS CINEMATOGRÁFICOS
Como cineasta, guionista, productor 
y empresario, Pedro Gutiérrez, en 
2016, dirigió su primer largometraje 
“Bárbara”, escrito por él mismo. El 
guión del film explora la sociedad de 
la urbe cruceña, desde la perspectiva 
de una joven víctima de abuso sexual, 
que en el transcurso de la historia va 
develando la corrupción política que 
atañe a su vecindario en la periferia de 

la ciudad. Su primera realización cine-
matográfica ganó el premio a la mejor 
película en el Miami Independent Film 
Festival Mindie - 2019.
En 2018 dirige su segundo largometraje 
“Santa Clara”, la premier será exhibida 
en noviembre del año en curso, se trata 
de un western que se sitúa en los años 
‘60 de la Amazonia beniana y cruce-
ña, muestra la historia de un arreo de 
ganado. Luego está “Emputadas”, del 
director Tomás Bascopé, película en la 
que figura como Productor Ejecutivo, a 
ser presentada el 2020.

ABUBUYA: APOYANDO LA 
CINEMATOGRAFÍA BOLIVIANA
Como un proyecto del director cine-
matográfico, Pedro Antonio Gutiérrez, 
Abubuya Producciones fue fundada 

en el año 2016 como una plataforma 
para el desarrollo de proyectos audio-
visuales, fundamentalmente largome-
trajes de ficción, que cuenten historias 
locales y a la vez universales, con 
calidad artística y técnica sin renunciar 
a ser atractivas como comercialmente. 
En ese sentido, luego de estrenar 
su ópera prima Bárbara (2017) y de 
terminar de rodar su segunda película 
Santa Clara, Gutiérrez Figueroa busca 
ampliar sus actividades cinematográ-
ficas y fomentar la coproducción de 
películas de ficción y documentales 
realizadas en Santa Cruz, lo cual re-
presenta apoyar a producciones boli-
vianas y lanzar una convocatoria anual 
para un fondo concursable abierto a 
proyectos cinematográficos, son los 
principios básicos de Abubuya (en 
idioma moxeño significa “fluir con la 
corriente”).
Como director general de la Fundación 
Abubuya, Antonio Gutiérrez explica: 
“La idea de este espacio audiovisual 
es brindar ayuda financiera a proyectos 
de cine, a través de fondos concur-
sables que estarán abiertos a todos 
los productores de cine bolivianos. 
Se trata de un financiamiento parcial 
que sirva como capital de arranque 
a futuras producciones locales o 
nacionales, o para acompañar en el 
proceso de producción, a través de 
asesoría de guión, post producción 
o donde ese fondo les sea más útil”. 
Asimismo, se pretende ofrecer talle-
res de especialización y apoyo a las 
diferentes áreas del proceso cine-
matográfico. “Desde el 2017 hemos 
realizado importantes talleres con el 
objetivo de fortalecer la producción 
cinematográfica cruceña relaciona-
das con la elaboración de carpetas 
de producción, financiamiento de 
proyectos audiovisuales, desarrollo 
de guiones y diseño de vestuario; 
trayendo a expertos de primer nivel. 
La fundación está compuesta por un 
directorio de personajes notables de 
distintos ámbitos, como ser: el cine, 
teatro, publicidad, periodismo, litera-
tura y el empresariado.

Cristian Mercado 
(protagonista) y Pedro 

Antonio Gutiérrez (director)

Abubuya Producciones 
fue fundada en el año 

2016 para el desarrollo de 
proyectos audiovisuales, 

fundamentalmente 
largometrajes de ficción.
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Abubuya, desarrollará mínimamente 
un proyecto audiovisual al año, con 
el objetivo de implementar, en el cor-
to plazo, un sólido catálogo que se 
inserte con fuerza en los mercados 
internacionales, tanto en circuitos 
tradicionales como en las ventanas 
o medios de difusión alternativos 
resultantes de los avances de la tec-
nología. Recientemente se ha lanzado 
la Fundación Abubuya, que pretende 
organizar, cogestionar y/o participar en 
proyectos y actividades que contribu-
yan al desarrollo del talento humano y 
la incipiente industria audiovisual local.

DISTINCIONES Y PREMIOS
De los innumerables premios a los que 
se ha hecho acreedor Pedro Antonio 
Gutiérrez, podemos citar: Premio de 
Literatura (cuento) de la Casa de la 
Cultura, segundo lugar. 1992; Mención 
honrosa, en la Bienal de Arte de Santa 
Cruz de la Sierra de 1992; Segundo 
lugar, en la Bienal de Arte de Santa 
Cruz de la Sierra de 1996; Distinción 
Profesional Meritorio otorgado por la 
Sociedad de Ingenieros de Bolivia en 
2016; Con la película Bárbara, entre 
los 20 prenominados al Premio Platino 
(mejor ópera prima); Con la película 
Bárbara, nominado al premio Calzada 
de Calatrava (mejor película, mejor 
guion, mejor fotografía, mejor actriz, 
mejor actor, mejor actor secundario); 
Con la película Bárbara, nominado al 
Festival de Madrid (mejor película, me-
jor guion, mejor actriz y mejor actor); 
Con la película Bárbara, seleccionada 
para participar en el 14vo. Festival In-
ternacional de Cine de Pasto-FICPA, 
en la categoría de mejor largometraje 
andino de ficción; Con la película 
Bárbara, ganador del 4to. Festival de 
Cine Independiente de Miami (EEUU), 
en la categoría de mejor largometraje 
de ficción. 2019; Con la película Santa 
Clara, Mención Especial del Jurado en 
el Festival de Cinema de Cerdanya, 
España. 2019 y selección oficial en 
el Festival de Guayaquil, Ecuador en 
2019.

Ganador del 4to. 
Festival de Cine 

Independiente de 
Miami (EEUU), en 

la categoría de 
mejor largometraje 

de ficción, con la 
película Bárbara.

Pedro Antonio Gutiérrez 
(director)
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jor guion, mejor actriz y mejor actor); 
Con la película Bárbara, seleccionada 
para participar en el 14vo. Festival In-
ternacional de Cine de Pasto-FICPA, 
en la categoría de mejor largometraje 
andino de ficción; Con la película 
Bárbara, ganador del 4to. Festival de 
Cine Independiente de Miami (EEUU), 
en la categoría de mejor largometraje 
de ficción. 2019; Con la película Santa 
Clara, Mención Especial del Jurado en 
el Festival de Cinema de Cerdanya, 
España. 2019 y selección oficial en 
el Festival de Guayaquil, Ecuador en 
2019.

Ganador del 4to. 
Festival de Cine 

Independiente de 
Miami (EEUU), en 

la categoría de 
mejor largometraje 

de ficción, con la 
película Bárbara.

Pedro Antonio Gutiérrez 
(director)
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Iciar Díaz 
Camacho

Miss Bolivia Mundo 2019

• Dr. Humberto 
Villavicencio Mavric

• Ing. Gary Andrés 
Medrano Villamor

• Margoth Justiniano 
Carreño de Guzmán

• Giovanna Moreno Alemán

• Jhon Marlon Orellana

• Mario Carmelo 
Paz Durán

• Elena Hurtado 
Domínguez

• Ing. Mario Ignacio 
Anglarill Serrate

• Gaby Lourdes 
Negrete Landívar

• Ing. Pedro Antonio 
Gutiérrez Figueroa


